
Инженерам из Поднебесной 
предстоит построить один из 
участков Третьего пересадоч-
ного контура метро: станции 
«Аминьевское шоссе», «Мичу-
ринский проспект» и «Про-
спект Вернадского». Крупней-
шая китайская корпорация 
уже открыла московское 
представительство. 
— China Railway Construction 
Corporation Rus приступила 
к строительству участка Тре-
тьего пересадочного конту-
ра, — заявил глава столично-
го Департамента строитель-
ства Андрей Бочкарев. — 
К настоящему моменту рабо-
ты начались на участке протя-
женностью 3,7 километра 
между будущими станциями 
«Можайская» и «Аминьевское 
шоссе».
Силами китайского подрядчи-
ка будут выполнены основные 
строительные работы, а инже-
нерное наполнение — уста-
новку и тестирование систем 
контроля движения и других 
точных транспортных систем 
проведут российские подряд-
чики. Причина подобного раз-
деления труда проста: за си-
стемы безопасности могут те-
перь браться только местные 
специалисты.
Однако основные конструк-
ции — тоннели, платформы, 
вестибюли, оборотные тупи-
ки — построят рабочие из Ки-
тая. Технических мощностей, 
несмотря на бурное развитие 
транспортной инфраструкту-
ры в самой Поднебесной, 
с лихвой хватит и на Москву. 
Так, китайский подрядчик ис-
пользует оборудование соб-

ственного производства. 
В российскую столицу доста-
вят пять тоннелепроход-
ческих комплексов. Кроме 
того, в Москву прибудут око-
ло 500 китайских инженеров. 
Согласно договору в обязан-
ности китайской стороны не 
входит проведение отделоч-
ных работ. Тем не менее уча-
стие компании из Поднебес-
ной в проектировании помо-
жет обмену передовым опы-
том обеих стран.
Что немаловажно: строитель-
ство метро в Москве не приве-

дет к массовому притоку ра-
бочей силы из Китая.
Заместитель мэра столицы по 
градостроительной политике 
и строительству Марат Хуснул-
лин уточнил, что для китай-
ской стороны нецелесо образ-
ным и невыгодным будет при-
влечение в Москву большого 
количества рабочих из Подне-
бесной. Общая стоимость кон-
тракта по строительству трех 
станций составляет 23 милли-
арда рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 января 2017 года. Главы китайской и московской строи-
тельных компаний Ду Чжанхуэй (слева) и Марс Газизуллин 
подписали соглашение о сотрудничестве (1) По мнению спе-
циалистов из Поднебесной, так может выглядеть станция 
«Проспект Вернадского» нового контура метро (2) 

Вчера рабочие 
из Поднебесной 
выставили 
ограждения 
на участках, 
где вскоре раз-
вернется строй-
ка. Впереди у за-
граничных спе-
циалистов два 
с половиной 
года работы.

Летние веранды оформляют 
по упрощенным схемам
Порядка 70 процентов посе-
тителей кафе предпочитают 
летние веранды. При этом 
количество летних площа-
док в городе увеличилось 
вдвое. Такое заявление сде-
лал вчера глава Департамен-
та торговли и услуг Алексей 
Немерюк.

Столичные власти пошли на-
встречу предпринимателям: 
в городе упрощена процедура 
получения разрешений на от-
крытие сезонных площадок. 
Если раньше бизнесу прихо-
дилось ежегодно оформлять 
документы, то теперь доста-
точно один раз заявить о сво-
ем желании в префектуре. 
Вторым шагом для упроще-
ния жизни рестораторам ста-
ла подготовка типовых вари-
антов уличных кафе, не требу-
ющих дополнительных согла-
сований.

— В этом сезоне москвичи 
и гости столицы могут посе-
тить более двух тысяч летних 
веранд, — уточнил Алексей 
Немерюк. 
Глава ведомства напомнил: 
для тех, кто пренебрегает по-
рядком размещения летних 
кафе в столице, предусмотре-
ны штрафные санкции до 300 
тысяч рублей и исключение 
из схемы размещения летних 
кафе на следующий год. Се-
зонные веранды устанавлива-
ются в соответствии с утверж-
денной схемой размещения. 
Включение нового объекта 
в схему осуществляется в фор-
ме госуслуги. По правилам за-
прещены сооружения из ка-
питальных конструкций, ша-
тры, беседки и остекление. 
Кафе нельзя размещать на 
транспортных стоянках.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

Пойман вербовщик 
террористов
Вчера в Москве был задер-
жан уроженец Таджикиста-
на, который подозревается 
в вербовке членов террори-
стических организаций сре-
ди столичных мусульман.

Адхамджон Джураев был за-
держан в Преображенском 
районе столицы. По инфор-
мации правоохранительных 
органов, вербовщик был чле-
ном организации «Хизб ут-
Тахрир» (запрещенная в Рос-
сии экстремистская органи-
зация). 
— Установлено, что примерно 
в 2010 году подозреваемый, 
находясь на территории Тад-
жикистана, добровольно 
вступил в «Хизб ут-Тахрир». 
Зная, что указанная организа-
ция запрещена на территории 
России, мужчина принимал 
активное участие в ее дея-
тельности, распространяя 

среди мусульман в Москве 
экстремистские идеи, — сооб-
щают в правоохранительных 
органах. Против подозревае-
мого возбуждено уголовное 
дело об участии в деятельно-
сти организации, которая 
в соответствии с российским 
законодательством признана 
террористической.
«Хизб ут-Тахрир» — религиоз-
но-политическая организа-
ция, созданная в 1953 году 
в Иерусалиме судьей шариат-
ского апелляционного суда 
Такиуддином ан-Набхани. 
В большинстве мусульман-
ских стран эта организация 
признана террористической, 
а ее идеи — противоречащи-
ми исламу как нарушающие 
религиозные постулаты 
и приносящие много горестей 
и бед мусульманской общине.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru 

На Бульварном кольце стартовал капитальный ремонт проезжей части в рамках 
программы «Моя улица». Новое дорожное покрытие появится на шести бульварах, 
сообщили в Комплексе городского хозяйства.
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

На государство надейся, 
а сам не плошай
Президент России Владимир Путин 
выразил озабоченность ростом в по-
следние годы числа россиян, живу-
щих за чертой бедности. Сегодня их 
число, по официальным данным, со-
ставляет около 13,5 процента от общего 
количества граждан страны. Что такое 
бедность сегодня, как она меняет со-
знание человека, что нужно сделать 
для успешной борьбы с бедностью 
и как поднять доходы сограждан? 

Об этом на странице 
«Мнения».➔ СТР. 6

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

Введение электронного 
документооборота облегчило 
жизнь застройщикам ➔ СТР. 2

бизнес
Федеральная антимонопольная 
служба обвинила сети питания 
столичных аэропортов в сговоре  ➔ СТР. 3

экономика
Жители выступили 
против строительства 
многоэтажного паркинга  ➔ СТР. 4

ревизор

Биржевой индекс

+20°C
Ветер 4–6 м/с Давление 745 мм

Центр  +19

Бутово  +19

Внуково  +20

Жулебино  +19

Зеленоград  +19

Измайлово  +20

Кожухово  +19

Кузьминки  +20

Кунцево  +19

Лефортово  +19

Останкино  +20

Отрадное  +20

Печатники  +19

Тушино  +19

Троицк  +19

Хамовники  +20

Чертаново  +19

Шелепиха  +19

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

58,88

65,96

–0,12

–0,13

$
€

58,95

66,49

+0,17

+0,77

ММВБ  1875,07

РТС 1002,15

Brent 46,56

DJIA 21409,55

Nasdaq 6247,15

FTSE 7435,43

валютапогода

ИГОРЬ БУХАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
РЕСТОРАТОРОВ И ОТЕЛЬЕРОВ РОССИИ

Для тех, кто не хочет зани-
маться индивидуальным со-
гласованием своих сезонных 
площадок и веранд, специ-
ально разработан стандарт, 
который дает возможность 
быстро все это выставить и ра-
ботать. Для тех, кто хочет сде-
лать для своих гостей более 
комфортабельные условия, 
хочет сделать арт-объект 
в Москве, предусмотрено ин-
дивидуальное согласование. 
Таких в городе единицы.
Но чаще всего нарушителей 
среди владельцев летних ве-
ранд ловят по двум «ста-
тьям» — превышение разре-
шенной площади и незакон-
ная установка уличного кафе. 
Их ждут штраф и демонтаж.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

рублей инвестировано в основной капитал 
обрабатывающей промышленности 
за прошлый год. Такие данные вчера при-
вели в Департаменте экономической поли-
тики и развития города.

цифра

53 000 000 000

партнеры

Страховщиков 
беспокоят тарифы

По данным Российского союза автостраховщиков 
и Центрального банка, жалоб по поводу некаче-
ственного ремонта автомобилей пока нет. Это абсо-
лютно логично, потому что с момента введения но-

вых правил страхования автогражданской ответственно-
сти прошло всего два месяца (с 28 апреля 2017 года выпла-
ты заменены натуральным возмещением. — «ВМ») — это-
го времени пока недостаточно. В среднем в аварии попа-
дают 6–7 процентов застрахованных. Однако по новым 
правилам ремонтируются только автомобили, владельцы 
которых получили полисы в течение двух последних меся-
цев. Так что мы будем знать реальную картину через пол-
года. Пока же ситуация на рынке не изменилась.
Недобросовестных посредников, заинтересованных в на-
личных платежах, новый закон практически исключает. 
Коммерчески выгодный путь развития и для государства, 
и в конечном итоге для потребителя — изменение стои-
мости расчета тарифа ОСАГО, его либерализация, созда-
ние большей конкуренции. Опыт стран Восточной Евро-
пы (Польша, Венгрия, Бол-
гария), прошедших абсо-
лютно такой же путь, что 
и мы, показывает, что по-
сле либерализации тари-
фов страховки произойдет 
сначала небольшой рост, 
а затем существенное паде-
ние стоимости ОСАГО. Из-
менение правил — вынуж-
денная мера, но, судя по 
тем данным, которые предоставляют мои коллеги, дей-
ственная и позитивная. Сейчас государство озабочено 
правами тех людей, для которых заплатить 6 тысяч руб-
лей в год за ОСАГО дорого. И мы должны с этим считать-
ся. Хотя в принципе люди платят 6 тысяч, а в случае авто-
мобильной аварии получают услугу, которая в среднем 
стоит 80 тысяч. Всего же максимально по полису ОСАГО 
можно получить до 400 тысяч (в случае травмирования 
человека. — «ВМ»). В таких мегаполисах, как Москва, во-
прос дороговизны страхования не стоит.  
Я надеюсь, что мы вступаем в период побед. Действитель-
но, за последние месяцы сделано несколько серьезных 
шагов для того, чтобы ОСАГО стало удобнее для автовла-
дельцев. Но, с другой стороны, если держать низкие тари-
фы из социальных соображений слишком долго, то ры-
ночные принципы начинают давать сбой. Первый квар-
тал этого года показывает, что мы собрали около 90 мил-
лиардов рублей, а выплатили около 100 миллиардов. Это 
без учета расходов на ведение дел и создание резервов, 
которые Центральный банк обязал иметь всем автостра-
ховщикам.

ИГОРЬ 
ЮРГЕНС
ПРЕЗИДЕНТ 
СОЮЗА АВТОСТРА
ХОВЩИКОВ

первый микрофон

Сегодня в рубрике «Первый микрофон» президент 
Российского союза автостраховщиков Игорь Юр-
генс говорит о первых итогах недавнего изменения 
Закона об ОСАГО — натурального возмещения.Технологии Поднебесной

Китайские инженеры приступили к строительству трех станций 
Третьего пересадочного контура Московского метрополитена

Ежедневный деловой выпуск

1

2

Комментарии 
экспертов
ДУ ЧЖАНХУЭЙ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
CHINA RAILWAY CONSTRUCTION 
CORPORATION RUS 

История Московского метро 
насчитывает более 80 лет. 
В начале создания КНР в Ки-
тай были отправлены специа-
листы из России в качестве 
«учителей». Московское метро 
признано эталоном, к которо-
му все стремятся. Уникальный 
дизайн и качество станций из-
вестны всему миру, поэтому 
для нас большая честь уча-
ствовать в его строительстве 
вместе с российскими пред-
приятиями. Проект является 
хорошим примером сотрудни-
чества и, безусловно, содей-
ствует традиционной дружбе 
между нашими странами. По-
сле его завершения мы готовы 
рассмотреть вопрос дальней-
шего сотрудничества.

МАРС ГАЗИЗУЛЛИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АО МОСИНЖПРОЕКТ

Заключение контракта с китай-
ской корпорацией — важный 
шаг в реализации стратегии 
компании по развитию транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы. Строительство станций 
Московского метрополитена 
требует применения лучших 
мировых практик, и у наших 
партнеров из Китая есть все 
преимущества: быстрые темпы 
строительства, использование 
международных передовых 
строительных технологий, вы-
сокая производительность 
и финансовая стабильность.М
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Рекламная служба Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru
Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru
Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Консервативные инвесторы не боятся 
электронных услуг
Вчера Мосгосстройнадзор 
подвел итоги работы за по-
лугодие. С момента запуска 
госуслуг в строительстве 
в электронном виде ведом-
ство выдало более 9,5 тыся-
чи разрешений на строитель-
ство и ввод объектов в экс-
плуатацию.

О том, как работает система, 
с какими сложностями стал-
кивались застройщики, и об 
эффекте электронного доку-
ментооборота рассказал за-
меститель председателя сто-
личного Комитета государ-
ственного строительного над-
зора Александр Пирогов.
Расскажите, какие услуги 
в электронном виде предостав-
ляет Мосгосстройнадзор?
Это три основные услуги: вы-
дача разрешений на строи-
тельство, ввод объектов в экс-
плуатацию, оформление за-
ключения о соответствии по-
строенного объекта требова-
ниям технических регламен-
тов и проектной документа-
ции. Также запущен элек-
тронный сервис, который по-
зволяет направить извещения 
о начале и об окончании стро-
ительно-монтажных работ. 
С какими сложностями стол-
кнулись при переводе услуг 
в электронный вид?
Подготовка шла весь 2012 год 
и первую половину 2013-го. 
Самая главная сложность — 
это приведение разных фор-
матов, в которых работали 
проектные организации, 
к единому. Как только они 
подстроились, проблема ис-
чезла. 
Как работает система получе-
ния разрешений на строитель-
ство?
Застройщик должен зареги-
стрироваться на портале 

mos.ru и заполнить интерак-
тивную форму заявки. Запрос 
принимается сотрудником 
Мосгосстройнадзора и обра-
батывается точно так же, как 
если бы заявитель пришел 
лично. После проверки пред-
ставленных сведений коми-
тет направляет заявителю ре-
зультат: разрешение на строи-
тельство либо мотивирован-
ный отказ. Очного визита ни 
на одном из этапов предостав-
ления госуслуги застройщику 
не требуется.
Строители достаточно консер-
вативные люди, легко ли им 
было перестраиваться?
Все новое всегда вызывает от-
торжение. Поначалу инвесто-
ры сильно переживали, по-
скольку привыкли работать 
по старинке — приносить не-
обходимые документы в служ-
бу «одного окна» и сдавать их 

лично. Была выстроена опре-
деленная система взаимоот-
ношения застройщиков с ор-
ганами власти, которые что-
то выдают. Застройщики дер-
жали целые управления, кото-
рые занимались только доку-
ментацией — ездили по раз-
личным ведомствам и получа-
ли те или иные справки. Когда 
перешли на оказание госуслуг 
в электронном виде, старая 
система сломалась, соответ-
ственно, штат этих управле-
ний стал не нужен. Зачем ез-
дить по городу днями, если до-
статочно нажать кнопку? Те-
перь застройщик подает заяв-
ку утвержденной формы со 
ссылками на необходимые до-
кументы. Если речь идет о вы-
даче разрешения на строи-
тельство, то указывается но-
мер градостроительного пла-
на земельного участка, номер 

договора аренды участка, но-
мер положительного заклю-
чения экспертизы проекта. На 
сегодня у застройщиков оста-
лись проблемы при взаимо-
действии с федеральными ор-
ганами власти, которые еще 
требуют бумажные докумен-
ты. Поэтому мы вынуждены 
выдавать сегодня и электрон-
ные разрешения и, если по-
требуется, их распечатывать. 
О каких федеральных структу-
рах вы говорите?
Их достаточно много: проку-
ратура, следственные органы, 
БТИ, Росреестр. Кстати, Рос-
реестр сейчас также перехо-
дит на электронный докумен-
тооборот, поэтому взаимо-
действие с ним с осени этого 
года значительно упростится.
Как обстоит дело с разрешени-
ем на ввод объектов в эксплуа-
тацию? Там та же процедура, 
что и с получением разрешения 
на строительство?
Да, все то же самое. Разница 
лишь в том, что к заявлению 
застройщик прикрепляет 
справки о выполнении техни-
ческих условий сетевых орга-
низаций при подключении 
к сетям. Чаще всего эти ком-
пании — акционерные обще-
ства, поэтому в цепочку пре-
доставления госуслуг в элек-
тронном виде они не встраи-
ваются. Получив справку, за-
стройщик присылает ее нам.  
Также мы требуем техниче-
ский план, выполненный ка-
дастровым инженером. 
В течение какого времени вы 
выдаете разрешения на строи-
тельство и ввод?
С этого года срок выдачи раз-
решений на строительство, 
как и на ввод, сокращен до 
семи рабочих дней. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Футбольные матчи проходят 
под контролем экологов

Специально для контроля за 
загрязнением атмосферы на 
время кубка на территории 
столичного стадиона «Спар-
так» установлена экологиче-
ская станция. Она в постоян-
ном режиме отслеживает 
экологическую ситуацию, 
все собранные данные можно 
посмотреть в онлайн-режиме 
на сайте ГПБУ «Мосэкомони-
торинг».
В целом, по словам руководи-
теля департамента, нагрузка 
на окружающую среду не 
очень увеличилась. Уровень 
загрязнения мог повыситься 
в районе проведения матча 
из-за большого скопления 
людей. 
— Это могут быть только ло-
кальные вещи. Где-то повре-
дили дерево, где-то скамейку, 
мусора может стать больше. 
Но ничего критического 
в этом нет, с устранением по-
вреждений мы 
справляемся, — 
добавил Кульба-
чевский.
Также глава ведом-
ства отметил эко-
логичную инфра-
структуру вокруг 
спортивного объ-
екта, упомянув, 
что в Москве активно разви-
вается велодвижение. Уже 
четвертый год работает систе-
ма городского велопроката, 

создано около 200 киломе-
тров велодорожек и открыто 
2200 велопарковок.
— Рядом со стадионом «Спар-

так» развита систе-
ма велодорожек, 
расположены ве-
лопарковки. Так 
что любой болель-
щик может при-
ехать на матч на 
велосипеде, при-
парковаться и спо-
койно поехать до-

мой или в гостиницу, — рас-
сказал Антон Кульбачевский.
В целом, по его словам, в го-
роде сохраняется позитивная 

экологическая обстановка. 
Экологами зафиксировано 
снижение концентрации ок-
сида углерода на 52 процен-
та и оксида азота на 54 про-
цента. 
Положительная динамика, по 
словам Кульбачевского, — ре-
зультат многолетних ком-
плексных мероприятий, кото-
рые проводит город. 
— Например, с 2013 года мы 
проводим акцию «Миллион 
деревьев», в рамках которой 
на данный момент высажено 
около 1,8 миллиона деревьев 
и кустарников, — рассказал 
руководитель департамента. 

Повлияло на обстановку с за-
грязнением воздуха и разви-
тие экологически чистого 
транспорта. Автобусы, заку-
паемые Мосгортрансом, те-
перь соответствуют классу 
«Евро-5», при котором в ат-
мосферу выбрасывается 
меньше вредных веществ. 
С этого года введены ограни-
чения на въезд грузового 
транспорта внутрь Кольцевой 
дороги. Если машина не соот-
ветствует как минимум вто-
рому экологическому классу, 
проезд будет запрещен.
Инфраструктура для электро-
транспорта также набирает 

обороты. Сейчас, по данным 
столичного Департамента 
природопользования, в горо-
де насчитывается около 
1000 электромобилей. Для 
владельцев такого транспор-
та правительство разработа-
ло льготную программу: 
платной парковкой на улице 
они могут пользоваться бес-
платно. 
Уменьшились объемы выбро-
сов от промышленных пред-
приятий. Этому способство-
вал вывод крупных фабрик за 
пределы города. Например, 
в 2012 году был закрыт це-
ментный элеватор в Печатни-

ках, в 2014 году — завод по 
сжиганию опасных биологи-
ческих отходов, который рас-
полагался в Некрасовке. Кро-
ме того, на протяжении по-
следних шести лет ведется ра-
бота по модернизации Мо-
сковского нефтеперерабаты-
вающего завода. Все это по-
зволило на 36 процентов 
уменьшить поступление вред-
ных веществ в атмосферу, 
а общее воздействие на окру-
жающую среду благодаря реа-
лизации этой программы сни-
зилось на 50 процентов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Бюджет пополнится 
на миллиарды
До 300 миллиардов рублей 
в год будут собирать в Троиц-
ком и Новомосковском окру-
гах в перспективе, рассказал 
вчера «ВМ» глава Департа-
мента развития новых терри-
торий столицы Владимир 
Жидкин.

Как сообщил руководитель 
ведомства, увеличение нало-
говых поступлений в 10 раз 
будет обеспечен к 2035 году. 
— Если сегодня мы получаем 
около 30 миллиардов рублей 
налогов, то к 2035 году эта 
цифра вырастет до 300 милли-
ардов рублей в год в действую-
щих ценах, — подчеркнул 
Владимир Жидкин.
Рост собираемости налогов 
станет возможным благодаря 
бурному развитию террито-
рий Новой Москвы. Кроме 
того, получать налоговую от-
дачу от округов власти наме-
рены и за счет создания высо-
котехнологичных произ-
водств, торговых и финансо-
вых структур, строительства.
— Это и создание новых рабо-
чих мест, и строительство 

офисов, технопарков, и, как 
следствие, рост численности 
населения, — добавил глава 
ведомства. — Следствием соз-
дания новых мест приложе-
ния труда уже стал рост дохо-
дов с территории Новой Мо-
сквы в бюджет города. За пять 
лет поступления увеличились 
более чем в два раза — 
с 12,5 миллиарда рублей в год 
в 2012 году до 26,7 миллиарда 
рублей в год в 2016-м.
Глава департамента напом-
нил: с момента присоедине-
ния к Москве новых террито-
рий (с июля 2012 года) в стро-
ительство в ТиНАО вложено 
около 750 миллиардов руб-
лей — порядка 600 миллиар-
дов рублей инвесторов и око-
ло 150 миллиардов бюджет-
ных средств. Это инвестиции 
в развитие жилой и коммер-
ческой недвижимости, дорог 
и инженерной инфраструкту-
ры. Всего, по оценкам экспер-
тов, до 2035 года в развитие 
Новой Москвы будет вложено 
7,5 триллиона рублей.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

Контроль за выборами усилят
Вчера партия «Единая Рос-
сия» выступила с предложе-
нием к мэру Москвы Сергею 
Собянину оснастить все из-
бирательные пункты камера-
ми видеонаблюдения.

— Москвичи ждут от нас абсо-
лютно честных и прозрачных 
выборов, и мы должны эти 
ожидания оправдать, — отме-

тил председатель московско-
го отделения партии Андрей 
Метельский.
По его словам, подобная прак-
тика для Москвы является 
определенной нормой и не-
отъемлемой частью столич-
ного стандарта выборного 
процесса.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

Стройматериалы 
проверят эксперты

Повышение качества строительства в городе — ос-
новная задача Центра экспертиз, исследований 
и испытаний.  С начала этого года проведено более 
семи тысяч обследований.  

Совместно с Мосгосстройнадзором в первом полугодии 
прошло более 930 проверок различных объектов: жилых 
домов, детсадов, школ, сооружений метрополитена 
и транспортной инфраструктуры. Из наиболее  знако-
вых  — парк «Зарядье», комплекс «Лужники», Калужское 
шоссе. Более половины выполненных работ — по иссле-
дованию прочности монолитных и железобетонных кон-
струкций. Это то, от чего зависит несущая способность 
строящихся зданий и сооружений. 
В первом полугодии наш испытательно-лабораторный 
центр провел 1478 испытаний образцов материалов, ото-
бранных на стройках города. Было выявлено 1911 нару-
шений  требований строи-
тельных норм и правил, 
проектной документации. 
Всего в Центре задейство-
вано 646 единиц оборудо-
вания. Для закупки допол-
нительной техники в пер-
вом полугодии  выделено 
25 миллионов рублей. Уже 
получено 15 новых единиц. 
Это газовый хромато-
граф — определяет качество воздуха в закрытых помеще-
ниях, сканирующий тахометр — геодезическая съемка 
фасадных конструкций в автоматическом режиме. 
В этом году поставлена большая задача президентом 
страны, мэром Москвы по программе реновации. Основ-
ные претензии жителей при строительстве домов связа-
ны с качеством отделки квартир и инженерных систем, 
теплозащитой, состоянием оконных и дверных проемов. 
Было принято решение  расширить наш центр. Это позво-
лит охватить весь спектр работ по программе реновации. 
Уже выделены средства из бюджета для закупки в этом 
году 221 единицы  оборудования на 68 миллионов руб-
лей. С будущего года мы будем выполнять порядка 
16,5 тысячи работ. Из этого числа около 40 процентов — 
в рамках программы реновации. Среди задач — и отбор 
новых кадров. Ведь штат центра увеличится на 47 чело-
век. Также в центре будут созданы два специальных отде-
ла — они займутся объектами реновации.

ВИКТОР 
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ЦЕНТРА 
ЭКСПЕРТИЗ, 
ИССЛЕДОВАНИЙ 
И ИСПЫТАНИЙ 
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ 

контроль

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Две тысячи семей улучшили свои 
жилищные условия

Инвестиционная 
привлекательность растет

Дорожные знаки помыли 
и покрасили

Мэр Москвы Сергей Собянин вчера сообщил о том, что за 
шесть месяцев 2017 года жилищные условия улучшили поч-
ти две тысячи семей.
— За полгода улучшили условия проживания 1,8 тысячи се-
мей, которые стояли на жилищном учете. За шесть лет оче-
редь уменьшилась вдвое, — написал глава столицы в своем 
официальном микроблоге в социальной сети Twitter.
Жилищные условия москвичей-очередников, отметил 
Сергей Собянин, улучшаются в том числе за счет субсидий 
на покупку или строительство жилья. 
— В 2017 году ее получили уже более 800 семей, — добавил 
мэр Москвы.

Москва вошла в тройку лидеров инвестиционного рейтинга 
городов России. По итогам 2016 года столица поднялась на 
семь пунктов. Как рассказал министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департамента экономической полити-
ки и развития Владимир Ефимов, рейтинг — отражение ре-
зультатов работы столичных властей по взаимодействию 
с бизнесом. 
— Практически все решения, которые так или иначе могут 
повлиять на бизнес-климат, принимаются с учетом мнения 
предпринимательского сообщества. Подобная практика 
стала внедряться несколько лет назад и действует и по сей 
день, — отметил глава ведомства.

Сотрудники Центра организации дорожного движения 
(ЦОДД) правительства Москвы помыли, покрасили и отре-
монтировали  все светофоры, их колонки и дорожные зна-
ки — всего более 600 различных объектов.
Из них 227 — шкафы, в которых расположены светофорные 
контроллеры, светофорные колонки и дорожные знаки. По-
мимо этого, сотрудники центра покрасили 220 светофорных 
шкафов, пультов управления и шкафов связи. При этом пе-
ред нанесением новой краски старое покрытие убирали.
Кроме того, ЦОДД продолжает активную работу по заявкам 
местных жителей. Только за прошлую неделю центр обрабо-
тал 2089 заявок по неисправностям дорожных знаков.

новости 
правительства
C МИХАИЛОМ АБРАМЫЧЕВЫМ

Вчера директор Центра экспертиз, исследований 
и испытаний в строительстве Виктор Егоров рас-
сказал об участии центра в программе реновации.

человек составил рост постоянного числа 
жителей Москвы. Вчера такие данные при-
вел Мосгорстат. Постоянное население го-
рода на май текущего года насчитывает 
12 миллионов 398 тысяч человек. 

цифра
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Вчера руководи-
тель Департа-
мента природо-
пользования Ан-
тон Кульбачев-
ский (на фото) 
рассказал 
об экологиче-
ской обстановке 
в столице во вре-
мя Кубка конфе-
дераций. 

природа

5 июня 2017 года. Главный специалист отдела благоустройства и содержания дирекции природной территории парка «Кузьминки» Сергей Килин и волонтеры 
Инна Макушева и Наталья Афонасенкова (слева направо) сажают деревья на аллее парка специально для Кубка конфедераций 
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Антимонопольная служба 
умерит аппетиты бизнеса

Федеральная антимонополь-
ная служба начала проверку 
в отношении нескольких кафе 
и ресторанов, а также точек 
быстрого питания, располо-
женных в аэропортах.
— Поводом к возбуждению 
дел о нарушении антимоно-
польного законодательства 
послужили обращения граж-
дан о высокой стоимости то-
варов и продуктов питания на 
территории аэропортов Мо-
сковской области, — говорит-
ся в сообщении ФАС.
На основании этого Москов-
ским областным УФАС России 
было инициировано рассле-
дование по признакам нару-
шения антимонопольного за-

конодательства. В настоящее 
время ведется установление 
владельцев предприятий, ра-
ботающих на территории 
аэропорта «Шереметьево», 
сообщается на сайте УФАС по 
Москве.
— Есть единая сеть и единые 
цены. Когда человек прихо-
дит в ресторан сети обще-
ственного питания, он впра-
ве рассчитывать на ту стои-
мость, которая установлена 
во всех остальных кафе. Но 
есть и другая сторона вопро-
са: все-таки «Бургер Кинг», 
например, коммерческая ор-
ганизация, ее владельцам 
приходится платить аренд-
ную плату, поэтому сеть об-

щественного питания вправе 
устанавливать цены, кото-
рые могут отличаться от 
обычных. Особенно в силу 
того, что в аэропортах аренд-
ная плата значительно 
выше, — высказывает мне-
ние юрист Сергей Вьюгов.
Тамара Шестерина, генераль-
ный директор сети кофеен 
«Шоколадница», уже отреаги-
ровала на претензии ФАС.
— На самом деле в меню на-
шего кафе в аэропорту есть 
позиции, которые стоят де-
шевле, чем в городе. ФАС уже 
связалась с нами, сейчас мы 
предоставляем им докумен-
ты, идет проверка, — сказала 
Тамара Шестерина.

Массовая проверка столич-
ных аэропортов была начата 
в рамках подготовки к чемпи-
онату мира по футболу, кото-
рый пройдет в городах России 
в следующем году. На про-
шлой неделе глава правитель-
ства России Дмитрий Медве-
дев провел в «Шереметьеве» 
совещание, на котором под-
черкнул, что аэропорт — это 
первое, с чем сталкиваются 
гости страны, и фактически 
первое, что они запоминают. 
Так что помимо инфраструк-
туры нужно уделить серьез-
ное внимание улучшению ра-
боты аэропортовых служб.
Ситуация с высокими цена-
ми в аэропортах знакома 

многим пассажирам не пона-
слышке.
— Я летаю часто, высокие цены 
в точках питания в подмосков-
ных аэропортах давно стали 
тем неизбежным злом, с кото-
рым приходится сталкиваться 
и, увы, мириться, — говорит 
Виктор Евдокимов, малый сто-
личный предприниматель. — 
В случае если мы оказываемся 
на вокзале, эта проблема реша-
ется обычным переходом на со-
седнюю улицу, а в аэропортах 
некуда деться, поэтому, веро-
ятно, и существует соблазн зна-
чительно поднять цены имен-
но в этих точках.
ПЕТР КОЗЛОВ
edit@vm.ru 

Вчера 13:00 В сетях общественного питания известных брендов, расположенных на территории аэропортов «Домодедово» и «Жуковский», был переполох. 
Несмотря на то что кафе продолжали работать, их руководству было предписано предоставить документы и отчитаться по факту завышения цен 

Управление Фе-
деральной анти-
монопольной 
службы обвини-
ло сети питания 
в столичных 
аэропортах 
в сговоре и удер-
живании высо-
ких цен на свои 
товары и услуги. 

ВЛАДИМИР КУЗНЕЦОВ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ РАЙОНА 
ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, 
ЗАНИМАЮЩИЙСЯ ПЕРЕРАБОТКОЙ 
МУСОРА

Закрытие полигона — лишь 
начало выздоровления окру-
жающей среды. Нужно сохра-
нять бдительность, ведь по-
сле его закрытия вероятно 
образование несанкциониро-
ванных свалок. Контролиро-
вать и заниматься монито-
рингом подобных нарушений 
следует всем городским по-
селениям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мусорный клондайк, закрытый 
по указанию президента, опечатали
Вчера перед закрытием по-
лигона «Кучино», которое 
состоялось в шесть часов 
утра, представители Роспри-
роднадзора провели внепла-
новую проверку деятельно-
сти ЗАО «Заготовитель», 
эксплуатирующего полигон. 
Были обнаружены наруше-
ния, и полигон опечатали. 
Сразу после этого в отставку 
подал глава городского 
округа Балашиха Евгений 
Жирков. 

«ВМ» уже писала о закрытии 
полигона. Жители Балашихи 
и прилегающих населенных 
пунктов вздохнули с облегче-
нием, ведь мусорная свалка 
была расположена в непосред-
ственной близости от жилых 
кварталов, детских садов, пло-
щадок и поликлиник. И вот 
после звонка одной из мест-
ных жительниц на «прямую 
линию» с президентом вопрос 
был решен. Президент дал рас-
поряжение свалку закрыть. 
После того как представители 
ведомства получили доступ 
к зданиям полигона, а после 
проверки территории изъяли 
документы, оборудование 
и технику, обнаружились 
злостные нарушения со сторо-
ны эксплуатирующей органи-
зации. В частности, в ходе про-
верки было установлено, что 
предприятие работает без со-
ответствующего заключения 
государственной экологиче-
ской экспертизы. 
У ворот полигона непривыч-
но тихо — нет гудящих само-
свалов, и не пахнет выхлопа-
ми. Ничего удивительного: 
полигон ТБО закрыт. Сегодня 
на площадке, где недавно 
спорили водители — кто из 
них первым попадет на вы-
грузку, теперь спорят инспек-
торы Росприроднадзора 
с представителями организа-
ций полигона.
Полицейские заранее прибы-
ли на место для обеспечения 
безопасности инспекторов-
экологов. По словам полицей-
ских, бывало, что работники 
свалки угрожали экологам. Но 
сегодня на закрытие ворот 
прибыли представители раз-
личных ведомств: областная 

прокуратура, представители 
ФСБ и ГИБДД — тут уж злост-
ным мусорщикам не до угроз.
— Сейчас мы будем произво-
дить опечатывание главного 
въезда на полигон, — поясня-
ет представителю полигона 
Наталья Соколова, началь-
ник Управления центрально-
го аппарата Росприроднадзо-
ра. — В вашем присутствии 
мы повесим цепи, закрепив 
их замками, которые будут 
опечатаны.
Оцинкованная цепь двадцати-
метровой длины, словно вли-
тая, повисла на воротах злопо-
лучной свалки. Наталья Соко-
лова, на вид хрупкая девушка, 
лихо обматывает цепь вокруг 
столба, скрепляя ее непре-
ступными замками. Всего за 
пару минут въезд на террито-
рию «мусорного клондайка», 
как называют его работники, 
был опечатан.
— Доступ на полигон для 
въезда самосвалов будет до-
ступен, — подчеркнула Ната-
лья. — Но только для тех, кто 
везет грунт для засыпки му-
сорного холма. Это необходи-
мо для недопущения возго-
раний.

Стихийная свалка будет закры-
та на время проведения судеб-
ных слушаний в отношении 
организаций, незаконно осу-
ществлявших свою деятель-
ность на территории полигона 
в течение многих лет. По сло-
вам специалистов, теперь суд 
решит дальнейшую судьбу по-
лигона «Кучино». Но, по сло-
вам экологов, вероятность 
оживления полигона мала. Уж 
очень большой ущерб нанесен 
окружающей среде.
— Одних замков для такого 
полигона маловато. Предста-
вители нашего ведомства 
вместе с правоохранительны-
ми органами будут круглосу-
точно осуществлять надзор за 
сохранностью запечатанных 
замков, — прокомментиро-
вал ситуацию «ВМ» Алексей 
Холодов, начальник отдела зе-
мельного надзора централь-
ного аппарата Росприроднад-
зора. — Мы не допустим не-
санкционированного проезда 
автотранспорта на террито-
рию полигона. Нарушения бу-
дут пресекаться в рамках дей-
ствующего законодательства.  
МИХАИЛ САВКИН
edit@vm.ru

Университет поможет учителям химии 
повысить квалификацию
Вчера на химическом фа-
культете МГУ им. М. В. Ломо-
носова начала свою работу 
необычная летняя школа. 

Студенческие скамьи аудито-
рий и лабораторий химфака 
теперь заняты на три дня 
школьными учителями хи-
мии. На мероприятие в столи-
цу приехали более 200 чело-
век из 33 регионов страны. 
Собравшихся «школьников» 
тепло поприветствовали ор-
ганизаторы. В их числе — де-
кан химического факультета 
Виктор Лукин и заместитель 
декана факультета наук о ма-
териалах Московского госу-
дарственного университета 
Евгений Гудилин.
— Программа летнего допол-
нительного обучения для вас 
подготовлена нами с учетом 
самых актуальных направле-
ний школьного образова-
ния, — отметил в своем высту-

плении профессор Лукин. — 
Нам предстоит плотная со-
вместная работа. Помимо об-
мена опытом и обсуждений 
самых свежих научных, прак-
тических разработок по пред-
мету, а также методических 
рекомендаций по его препода-
ванию в школах важнейшим 
аспектом избранного форма-
та общения для нас является 
и обратная связь с вами.
Восемнадцатичасовая учеб-
ная программа летней школы 
учителей химии в МГУ им. Ло-
моносова до предела насыще-
на различными теоретиче-
скими и практическими заня-
тиями. Особое внимание 
«учеников» будет уделено обу-
чению настоящих школьни-
ков своему предмету в услови-
ях реализации Федерального 
государственного образова-
тельного стандарта.
Собравшиеся также рассмо-
трят злободневные вопросы 

подготовки школьных учите-
лей и старшеклассников 
к проведению ЕГЭ по химии, 
олимпиад разного уровня по 
предмету, а также создания 
условий для проектно-иссле-
довательской деятельности 
в средних школах.
— Появление школьных науч-
ных исследований во многом 
является новостью для учите-
лей, — подчеркнул Евгений 
Гудилин. — Для нашего вуза 
студенческие разработки — 
норма. Нам есть чем поде-
литься с коллегами.
Кроме того, организаторами 
мероприятия отмечено, что 
одной из приоритетных це-
лей конференции является 
поддержка учителей. По 
окончании летней школы 
МГУ всем ее «ученикам» бу-
дет выдан университетский 
сертификат.
ИГОРЬ ЦИРУЛЬНИКОВ
i.cirulnikov@vm.ru

Алабяно-Балтийский тоннель 
перекроют для учений

Желающих стать донором 
становится больше

Вчера был закрыт Алабяно-
Балтийский тоннель. 
До 21 июля там будут прохо-
дить учения спасателей МЧС.

Сотрудники специальных 
служб отработают действия 
на случай, если случится чрез-
вычайная ситуация, когда 
в тоннеле будут находиться 
люди или строительные ма-
шины.
— Ограничения на дороге бу-
дут действовать в самом тон-
неле и на проезжей части 
в районе дома № 77 на Ленин-
градском проспекте от улицы 
Алабяна до улицы Николая Ре-
риха. Проехать там нельзя бу-
дет 27 июня с 23:00 до 2:00, 13 
июля с 23:00 до 2:00 и 21 июля 
с 22:00 до 3:00. 
— Перекрытие движения не 
будет полным, — сообщает 
столичный Дептранс. — Авто-
мобилисты должны заранее 
выбирать объездные пути 
и рассчитывать свой маршрут. 
Напомним, что строительство 
Алабяно-Балтийского тонне-

ля началось еще в  2006 году. 
Общая длина сооружения со-
ставляет почти два киломе-
тра. Проектировщикам при-
шлось решать ряд сложных за-
дач, связанных с прокладкой 
тоннеля прямо под Замоскво-
рецкой линией метрополите-
на. Чтобы избежать обруше-
ний, между линией и тонне-
лем был построен железобе-
тонный щит массой в несколь-
ко тысяч тонн. Алабяно-Бал-
тийский тоннель неоднократ-
но затапливался. Так,  летом 
2009 года из-за сильного лив-
ня часть строящегося тоннеля 
в районе Балтийской улицы 
утонула вместе со строитель-
ной техникой. В мае 2014 года 
тоннель был снова затоплен 
из-за сильных дождей. Систе-
ма водоотведения не справи-
лась с природной стихией, 
и автомобильное движение 
пришлось на время восстано-
вительных работ перекры-
вать.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

Вчера на станции метро 
«Улица 1905 года» прошла 
акция добровольного донор-
ства.  В ней приняли участие 
больше сотни москвичей. 

Идея провести такое меро-
приятие, приуроченное ко 
Дню молодежи, возникла у ру-
ководства Московского ме-
трополитена и Министерства 
здравоохранения России.  
— Именно от молодежи зави-
сит будущее всей страны. 
Цель акции заключается в ин-
формировании и привлече-
нии внимания к донорству 
крови. Важно с молодых лет 
объяснить, что сдача крови — 
это доброе дело, доступное 
каждому, а стать донором 
очень просто, — рассказал 
«ВМ» заместитель начальни-
ка Медицинской службы ме-
трополитена Геннадий Жи-
витченко.
Работу временного пункта 
сдачи крови обеспечили вы-
ездные бригады Центра крови 
Федерального медико-биоло-

гического агентства России. 
С 9 часов утра, когда пункт на-
чал работу, к медикам выстро-
илась очередь. 
— Я обычно откликаюсь на 
призывы сдавать кровь, если 
случается какое-нибудь про-
исшествие, — говорит «ВМ» 
москвич Артем Кисилев. — 
Я не курю и веду здоровый об-
раз жизни, так что кровь моя 
соответствует всем требова-
ниям. Те десять минут, кото-
рые займет весь процесс, 
вполне можно уделить на та-
кое благое дело.
Рядом с пунктом сдачи крови, 
как и положено в таких случа-
ях, был развернут пункт пита-
ния. Желающих стать донора-
ми крови заранее подготови-
ли к процедуре.  Сладкий чай 
и печенье положительно по-
влияли на самочувствие до-
бровольцев, решивших поде-
литься своей кровью. По мне-
нию участников, такие акции 
надо проводить чаще.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР МИНЯЙЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДЕКАНА 
ХИМИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
МГУ ИМ. М. В. ЛОМОНОСОВА

Подготовка абитуриентов 
к поступлению на наш факуль-
тет начинается задолго до вы-
пускных и вступительных эк-
заменов. Своих будущих сту-
дентов мы примечаем среди 
активных участников школь-
ных олимпиад по нашему на-
правлению, выпускников спе-
циализированных классов 
или профильных общеобразо-
вательных школ с углублен-
ным изучением химии. 
Мы всегда внимательно на-
блюдаем за успехами старше-
классников, активно взаимо-
действуем с учителями, ведь 
их роль важна не только в бу-
дущей профессиональной 
ориентации, но и в воспитании 
учеников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За несанкционированную 
свалку мусора можно по-
лучить штраф от одной 
до двух тысяч рублей 
(для граждан),  от двух 
до пяти тысяч рублей 
(для должностных лиц), 
от двадцати до ста тысяч 
рублей (для юридических 
лиц).

справка

острая тема

C АЛЕКСАНДРОЙ БАРАБАНОВОЙ

городские 
новости

Уникальный теннисный корт 
отремонтирован

Дни промышленного дизайна 
как залог развития отрасли

Посетителям парка мечты 
выдадут умные браслеты

Предпринимателю достался 
фальшивый клад 

Вчера в Ковровом переулке открылся уникальный теннис-
ный корт. Спортивная площадка планировалась как пилот-
ный проект благоустройства города по результатам народ-
ного голосования. Однако в далеком 2014 году корт постро-
или с нарушениями норм: неровно уложенный асфальт и не-
надежное резиновое покрытие не оставили спортсменам 
никаких возможностей для тренировок. Несколько лет тен-
нисисты Таганского района боролись за перенос или пере-
стройку корта и наконец-то добились своего. Площадку от-
ремонтировали, положили новое каучуковое покрытие, 
установили ограждения и трибуны. 

Завтра в инновационном центре «Сколково» стартуют Дни 
промышленного дизайна, которые продлятся до 1 июля. 
В рамках мероприятия пройдут тематические лекции, круг-
лые столы, мастер-классы, участие в которых примут веду-
щие специалисты отрасли. 
— Промышленный дизайн — неотъемлемая часть совер-
шенствования продукта и его коммерциализации, без каче-
ственного и функционального дизайна невозможно продви-
нуться на современных рынках, поэтому он в фокусе внима-
ния, — рассказала сотрудник дирекции по социально-куль-
турной сфере «Сколкова» Елена Гибралтарская.

Вчера стало известно, что гостям парка «Остров мечты» вме-
сте с билетами будут выдавать браслеты с QR-кодами. Это 
позволит членам семьи не терять друг друга. Например, если 
ребенок поймет, что отстал от родителей и не может их най-
ти, он должен подойти к сканеру и приложить свой браслет. 
Таким образом его местоположение на интерактивной кар-
те зафиксируется. Когда родители приложат к сканеру свои 
браслеты, они увидят, где находится их сын или дочь. Скане-
ры расположат по всему парку — найти один из них не соста-
вит труда. К браслету также можно будет привязать элек-
тронный кошелек.

Вчера в районе Новокосино мошенники обманули и обокра-
ли молодого бизнесмена. 28-летний предприниматель 
встретил на Новокосинской улице двоих мужчин, предло-
живших купить ему монеты, якобы найденные при разбор-
ке полов в старинном здании в Сергиевом Посаде. Бизнес-
мен заплатил незнакомцам за «клад» 875 тысяч рублей. По-
сле приобретения «ценной» находки мужчина отнес монеты 
в ломбард, где эксперт сообщил ему, что покупка является са-
мой обыкновенной фальшивкой. По данному происше-
ствию возбуждено уголовное дело. Сейчас столичная поли-
ция ищет злоумышленников. 

АЛЕКСАНДР СИНИЦКИЙ
АВИАЭКСПЕРТ, РЕДАКТОР ЖУРНАЛА 
АВИАТРАНСПОРТНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Ситуация с претензиями ФАС 
складывается неоднознач-
ная. С одной стороны, по бук-
ве закона они, вероятно, пра-
вы и ведут свое расследова-
ние. Но и сети быстрого пита-
ния тоже можно понять. Цены 
на аренду в аэропортах значи-
тельно выше, чем, скажем, 
в спальных районах. Так что 
повышенные цены могут быть 
и вполне оправданны с точки 
зрения ведения бизнеса и по-
лучения прибыли. Безуслов-
но, пассажиры авиакомпаний 
в идеале хотели бы, чтобы пе-
релет и питание осуществля-
лись бесплатно либо за мак-
симально возможную мень-
шую стоимость, но это недо-
стижимо. Вместе с тем, если 
аэропорты будут недополу-
чать доход от торговли 
и аренды, они вынуждены бу-
дут поднимать цены на авиа-
перевозки, что также негатив-
но отразится на пассажирах. 
Так что вопрос с завышенны-
ми ценами сетей быстрого пи-
тания достаточно тонкий 
и требует тщательного рас-
смотрения. Если сети получа-
ют сверхприбыли от повы-
шенных цен, пусть ФАС и рас-
следует.  

Вчера 10:00 Начальник центрального аппарата Росприроднадзора Наталья Соколова 
опечатывает ворота мусорного полигона
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В редакцию обратились жители района 
Марьино. Уже более года они борются 
против строительства восьмиэтажного 
паркинга во владении № 100 по Люб-
линской улице. На место выехала корре-
спондент «ВМ».
Территория предполагаемого паркинга 
прилегает прямо к детской площадке. 
Это строительство просто разрушит 
и без того шаткую экосистему двора.
— Когда этот проект только-только за-
тевался, его преподносили под предло-
гом удобства для местных жителей, — 
рассказывает Елена Черныш, председа-
тель совета многоквартирного дома 
№ 40 по улице Перерва, во дворе которо-
го и развернулись «боевые действия». — 
Дескать, мы сможем парковать свои 
машины. Но у всех есть машины и все 
против!
— Конечно, против, — говорит ее сосед 
Максим Барсуков. — У меня двое детей. 
В нашей семье есть две машины — 
у меня и моей супруги, и мы определен-
но не готовы жертвовать их здоровьем 
ради машино-места рядом с домом.
Детская площадка появилась здесь 
в 2014 году. Рядом с ней расположен 
не то парк аттракционов, не то контакт-
ный зоопарк. Точнее по пустующим ка-
руселям и клеткам, заваленным ста-
рьем, сказать нельзя. Его арендатор вы-
играл тендер по правительственной 
программе, но проект оказался нерен-
табельным. Никто не хочет платно во-
дить детей в этот небольшой лунапарк, 
когда меньше чем в паре метров есть 
бесплатная обустроенная детская пло-
щадка. 
— Когда-то здесь держали кур, и запах 
был весьма специфический, — вздыхает 
Ирина Бакуняева, председатель правле-
ния ТСЖ близлежащего дома № 50 по 
улице Перерва, — но с этим мы как-то 
мирились, а вот с парковкой мириться 
не готовы.
Узнав о готовящемся проекте, местные 
жители немедленно забили тревогу.
— Совет депутатов общим собранием 
решил, что здесь не место парковке, мы 
просили сделать здесь зеленую зону, — 
говорит муниципальный депутат райо-
на Марьино Иван Паршиков.
Тогда же жильцы близлежащих домов 
начали собирать подписи против строй-
ки. Собрали более тысячи. В подтверж-
дение Елена Давыдова показывает кипу 
листов с адресами, фамилиями, подпи-
сями и номерами телефонов. 

— Если нужно, мы можем собрать здесь 
всех подписавшихся — все готовы, — 
уверяет женщина.
Масштабы протеста и так видны — на 
встречу с корреспондентом «ВМ» пришло 
более 30 человек. Наше импровизиро-
ванное собрание занимает почти всю 
детскую площадку.
— Встретив наше сопротивление, инве-
стор отказался от стройки, но что будет 
с этой территорией дальше? Мы хотим 
документального подтверждения, 
что никакой парковки здесь не будет, — 
объясняет позицию жильцов Ирина Ба-
куняева.
Вместо паркинга жители хотели бы ви-
деть здесь народный парк. При этом они 
не против, если паркинг перенесут на 
территорию промзоны через дорогу — 
это всего около 50–70 метров отсюда. 

— Марьино — район эксперименталь-
ной застройки, — говорит муниципаль-
ный депутат Сергей Лаврентьев. — Здесь 
мало машино-мест, но парковка, нару-
шающая нормы экологии, — не выход. 
Нужно искать другое решение.
Редакция «ВМ» отправила запрос в пре-
фектуру ЮВАО и управу района Марьи-
но. Ответа из управы не последовало. 
В префектуре же нас заверили, что строй-
ка отменена и волноваться не о чем.
— Вопрос на земельно-градостроитель-
ной комиссии не рассматривался, — от-
ветили в пресс-службе. — Мосгорстрой-
надзор не выдавал разрешения на строи-
тельство капитального объекта. 
«ВМ» следит за ситуацией. Мы отправили 
запрос на благоустройство в управу.
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

Двор оказался под угрозой 
восьмиэтажного паркинга

Тревога жителей района Марьино из-за многоуровневой парковки, которую якобы 
планируют построить у них под окнами, история о спасении пенсионера из лап мошен-
ников и рассказ о том, как жители одного из домов не смогли договориться, какой доро-
гой им ходить к остановке, — на ставшей уже традиционной странице «ВМ» «Ревизор». 

Парень и девушка долго убеждали пенси-
онера Альберта Савро, что фильтр для 
воды ставить необходимо. Что трубы в его 
доме проржавели, а вода смертельно опас-
на. И ведь убедили! Установив фильтр, ко-
торый в любом магазине можно приобре-
сти по цене 2399 рублей, молодые люди 
потребовали с пенсионера 26 400 рублей. 
То есть в десять раз больше.
Изумленный Альберт Михайлович сооб-
щил гостям, что такой суммы у него сей-
час нет, что вызвало у них раздражение. 
Угрожая, они заставили его написать рас-
писку о том, что он обязуется на следую-
щий день им заплатить.  После тревожно-
го звонка от пенсионера корреспондент 
«ВМ» тут же выехал на место.  
К счастью, супруга пенсионера, которой 
во время визита непрошеных гостей 
не было дома, оказалась решительной 
женщиной. Когда вместо девушки и пар-
ня в их дом заявились два других жулика, 
она им жестко заявила, чтобы забирали 
свой фильтр и убирались вон. В против-

ном случае, пригрозила женщина, она 
вызовет полицию.
Демонтировав фильтр, те вышли из квар-
тиры, где и столкнулись с корреспонден-
том «ВМ».
— Какую управляющую компанию пред-
ставляете? — поинтересовался я.
— «Жилищник». Мы предложили поста-
вить фильтр для воды. Дедушка отказал-
ся. Денег с него не брали… — попытался 
объяснить один из предпринимателей. 
— Документы есть?
— Дома забыл.
— Тогда расписку верни.
С этой бумажкой я позвонил в квартиру, 
где мне очень обрадовались. 
К сожалению, на  таких «предпринима-
телей» уголовное дело завести бывает 
очень сложно. Ведь дверь квартиры мо-
шенники не взламывали. Нож к горлу  
не приставляли. Предложили товар, его 
купили. 
АНДРЕЙ ФЕДОРОВ
edit@vm.ru

Виновница переживаний пенсионе-
ров — тропинка, протоптанная здесь бо-
лее чем за 40 лет, видна невооруженным 
глазом. Но она, заасфальтированная, как 
раз проходит через газон. Чтобы люди по 
ней не ходили,  коммунальщики присы-
пали ее землей, а сверху засеяли газон. 
А чтобы настойчивые пенсионеры не ста-
рались натоптать тропу заново, сотруд-
ники ГБУ «Жилищник» перекрыли эту 
дорогу тяжелыми металлическими кон-
струкциями. Старикам, с грузом прожи-
тых лет, их не одолеть.
— Нам предложили пользоваться  вон 
той лестницей,  — указывает  Редькина 
в сторону. — Но пандуса на ней нет, и с хо-
зяйственными сумками да  с детскими 
колясками как тут спускаться-подни-
маться? 
Ступени лестницы, как рассказала пен-
сионерка, сделаны из плохого пластика, 
проламываются, а на месте дыр кто-то 
выкладывает обычные доски. 
— То еще удовольствие преодолевать эту 
дорогу! Ни стар ни млад старается сюда 
ни ногой... — вздыхает Ольга Ивановна. 
Правда, среди местных жителей, соседей 
Редькиной, есть и те, кого эта лестница 
вполне даже устраивает. Корреспондент 
«ВМ» обратился к одной из жительниц 
дома, Марии Самохиной.
 — Да, раньше этой аварийной лестницей 
пользоваться было нельзя. Приходилось 
ходить окольными путями, обходить во-
круг дома, — рассказывает  Мария. — Но 
ступеньки-то восстановили! И теперь 
у меня нет никакого желания пробирать-
ся под окнами первых этажей дома по ди-
ким тропам.
Осмотрев место спора, корреспондент 
«ВМ» пришел к выводу: проблема-то   
вроде как выеденного яйца не стоит. 
Коммунальщики ГБУ «Жилищник рай-
она Басманный» поступили, в общем-
то,  правильно, окультурив территорию 
вокруг дома № 1 по Гольяновской ули-
це. Но красоту-то они навели, а о людях 
не подумали.  Ведь еще с давних времен 

известно, что дороги делались там, где 
ходят люди, годами протаптывая тро-
пинки. 
Повторимся: жители  указанного дома 
40 лет торили свою тропу. Может, раз-
решить им ходить там, где они при-
выкли? 
О сложившейся проблеме в ГБУ «Жилищ-
ник Басманного района» знают. Но труд-
ное это дело — угодить всем. И тем, кому 
нравится новая лестница. И тем, кто хо-
чет вернуть дорожку. Но как обслужива-
ющая организация, «Жилищник»  к пере-
планировке дворовой территории не 
имеет никакого отношения. 
МИХАИЛ САВКИН
edit@vm.ru

После нашей публикации правительство 
Москвы поручило провести проверку по 
факту обрушения. Экспертиза не под-
твердила обрушения балконных кон-
струкций, но префектура Юго-Западного  
административного округа пообещала 
отремонтировать переходные балконы 
до начала лета. 
— Ремонт переходных балконов выше-
указанного многоквартирного дома на 
Тарусской улице будет проведен в весен-
не-летний период до 1 июня 2017 года 
при положительных температурах на-
ружного воздуха, — сказал тогда заме-
ститель префекта ЮЗАО Александр Лап-
шинов.
Однако июнь выдался холодным и до-
ждливым. Погода не оставила сотрудни-
кам управляющей организации возмож-
ности провести ремонт. Высокая влаж-
ность воздуха сыграла бы с бетоном пло-
хую шутку. В связи с этим редакция 
«ВМ»  снова обратилась в префектуру, 
чтобы уточнить, когда будет решена эта 
проблема.
— Работы будут выполнены после прове-
дения конкурсной процедуры на их вы-
полнение, — сообщила первый зампре-
фекта ЮЗАО Елена Ломова.
Тем временем ГБУ «Жилищник района 
Ясенево» постоянно контролирует по-
тенциально опасную территорию. Уча-
сток обрушения огорожен. Сотрудники 
организации следят за тем, чтобы прохо-
жие не сокращали путь, проходя под бал-
конами.
В ближайшее время определится подряд-
чик, и фасад приведут в порядок, чтобы 
местные жители больше не опасались за 
свое здоровье. «ВМ» продолжает следить 
за развитием событий. 
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru 

Фильтр для воды по цене 
путевки на курорт

Путь к остановке разделил жителей 
на два непримиримых лагеря

Падающий 
балкон опасен 
для прохожих 

Тревожный звонок раздался в редакции «ВМ». К пенсионе-
ру Альберту Савро, назвавшись работниками «Жилищни-
ка», пришли некие люди и предложили установить фильтр.

Уже два года Ольга Редькина, проживающая в доме № 1 по Гольяновской улице, добивается от властей 
разрешения ходить по той дорожке, что прокладывалась ею и соседями в течение 40 лет. Но ответ жен-
щина получает такой: есть лестница, оборудованная поручнями. Вот ею и надо пользоваться.

В конце ноября 2016 года в «ВМ» вышел 
материал об обрушении  куска  бетона 
с балкона на Тарусской улице, 18, кор-
пус 2. Каменная глыба рухнула прямо 
на автомобиль. 

Жители района Марьино забили тревогу — рядом с детской площадкой у дома № 100 по Люблинской улице планируется строительство восьми-
этажного паркинга. Активисты стали собирать подписи против стройки, ведь вместо многоуровневой парковки они хотели бы видеть здесь народ-
ный парк.  Корреспонденты «ВМ» выехали на место, разобрались в ситуации и выслушали мнения всех сторон. Власти уже отменили стройку, 
но местные жители опасаются, что предприниматели могут попробовать продолжить возведение многоуровневой парковки.

cуть проблемы

cуть проблемы cуть проблемыcуть проблемы

ЮРИЙ КОВАЛЕВИЧ
ДЕПУТАТ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА МАРЬИНО 
При кадастре владение № 100 по улице 
Люблинской было выведено из коммер-
ческого пользования. Совет депутатов 
постановил разбить здесь зеленую зону. 
Однако участок все равно попытались от-
дать под коммерцию и построить здесь 
паркинг. В Марьине не лучшая в городе 
экология, при этом последние зеленые 
островки пытаются превратить в парков-
ки, торговые центры и так далее. Жители 
категорически против этого, и мы под-
держиваем их. Уже было несколько пу-
бличных слушаний, сбор подписей. 
Мы будем и дальше бороться, если исто-
рия с паркингом возобновится.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАДЕЖДА ЗЫКОВАЯ
НАЧАЛЬНИК УЧАСТКА № 7 ГБУ ЖИЛИЩНИК 
БАСМАННОГО РАЙОНА

В 2015 году нашим Департаментом 
по благоустройству были выполнены ра-
боты по современным нормам. По плану 
на дворовой территории предусматрива-
ется газон. А чтобы люди могли подни-
маться, предусмотрена лестница. Мы 
со своей стороны должны соблюдать чи-
стоту и порядок во дворе дома. И время 
от времени ремонтировать забор, кото-
рый периодически ломают недовольные 
жильцы дома №1 на Гольяновской улице.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЕГ ЛЕВЧЕНКО
ПРОКУРОР ЮГОЗАПАДНОГО ОКРУГА, 
СТАРШИЙ СОВЕТНИК ЮСТИЦИИ

В случаях, когда пенсионеры становятся 
жертвами мошеннических действий — 
денежных вымогательств или угроз, нуж-
но написать заявление в произвольной 
форме в районную прокуратуру. В заявле-
нии указать свои данные, адрес, время, 
когда произошли неправовые действия 
в отношении потерпевшего. По возмож-
ности описать приметы мошенников. 
В течение 21 дня вам будет дан офици-
альный ответ о возбуждении уголовного 
дела по статье «Мошенничество» 
или об отказе в нем. Также такое заявле-
ние можно отправить по электронной по-
чте. Без соответствующего заявления 
в прокуратуру ваши претензии рассма-
триваться в  установленном порядке 
не будут. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

26 июня 2017 года. Москвич Александр Щербаков с сыном Кирюшей осматривают место потенциальной детской площадки. 
Пока этот пустырь остается бесхозным, но и строительство паркинга жителям района Марьино уже не угрожает

■ Не открывать дверь незнакомым 
людям, кем бы они ни представля-
лись. 
■ Обращать внимание на информа-
цию, вывешенную у двери в подъезд. 
Управляющая компания всегда зара-
нее оповещает жильцов о проведе-
нии работ.
■ Заметив людей, обходящих квар-
тиры, сообщить в полицию по теле-
фону 02. 
■ Номера телефонов управляющей 
компании, участкового, отдела соц-
обеспечения управы должны быть 
всегда на видном месте. Так вы про-
верите, действительно ли к вам на-
правили специалиста.

Памятка для пожилых 
людей

НИКОЛАЙ ПИНЯСОВ
ДЕПУТАТ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА СОКОЛИНАЯ ГОРА

Корреспонденты газеты «Вечерняя Москва»  
несколько раз выходили со мной по жалобам 
жителей, поступавшим  в Совет депутатов, 
и освещали проблему на страницах газеты.
Публикации в прессе всегда дают положи-
тельный эффект. Практически всегда вопро-
сы решаются в пользу жителей. Поэтому 
рубрика «Ревизор» очень эффек-
тивна и помогает решать 
городские вопросы.

цитата

20 июня 2017 года. Москвичка Лариса Анохина поднимается по лестнице от своего 
дома. Однако не все жители окрестных домов довольны построенной конструкцией

В Лианозовском парке баскетбольная площадка находится в плачевном состоя-
нии. На одном кольце сетка оторвана, на другом ее нет вообще. Очень просим 
починить весь инвентарь на площадке как можно скорее. А то детям там невоз-
можно заниматься.
Александр Мальвинский, житель района Лианозово
■ Отвечает директор ГАУК города Москвы «Лианозовский парк культуры и отдыха» 
Денис Рощин:
— Уважаемый Александр! В настоящее время на баскетбольных кольцах повесили 
новые сетки, а оборудование на площадке привели в порядок.  Мы также расчисти-
ли территорию от мусора и установили новые урны.

На трамвайной остановке в 4-м Самотечном переулке уже давно сломана 
скамейка. Сам остановочный павильон очень грязный, весь изрисован граф-
фити. Возле остановки даже стоять неприятно. Надеемся, остановку все-таки 
почистят.
Ольга Кириллова, жительница Тверского района
■ Отвечает глава управы Тверского района Сергей Золотарев:
— Уже проведена работа по ремонту скамьи павильона ожидания наземного го-
родского пассажирского транспорта, расположенного на остановке «4-й Самотеч-
ный переулок». В ближайшее время мы очистим остановку от мусора и граффити. 

В березовой роще микрорайона Жулебино плохо работает фонтан. Бьет всего 
несколько струй из центра, выглядит некрасиво. Жители нашего дома просят 
починить фонтан и привести его в порядок. 
Александр Иванов, житель района Выхино-Жулебино:
■ Отвечает глава управы района Выхино-Жулебино Сергей Зотов:
— Уважаемый Александр, мы выполнили все  работы по устранению неисправно-
стей в фонтане. Теперь он работает без сбоев. Если возникнут проблемы, обяза-
тельно обращайтесь к нам. 

По адресу: 2-я Прогонная ул., 7, сломаны почтовые ящики в подъезде, неис-
правны крепления и замки. Устраните, пожалуйста, поломку.
Герман Василов, житель района Богородское
■ Отвечает глава управы района Богородское:
— Уважаемый Герман! По указанному вами адресу выполнены работы по ремонту 
почтовых ящиков. В настоящее время почтовые ящики находятся в исправном тех-
ническом состоянии. 

По адресу: ул. Большая Академическая, 10/13, на детской площадке поломано 
оборудование, торчат штыри, опасные для детей, качели и игрушки старые 
и ржавые. Страшно гулять по такой территории с ребенком.
Мария Соколова, жительница района Коптево
■ Отвечает глава управы района Коптево Юрий Сугаков:
— Выполнены работы по ремонту и окраске малых архитектурных форм, некото-
рые из них заменены. Травмоопасность устранена, все гвозди удалены, террито-
рия очищена от мусора. Детская площадка приведена в надлежащее состояние. 

C КАМИЛОЙ ТУРКИНОЙ

sms-портал
(903)767-21-79

Ревизор

ЦИПАЛЬНОГО
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Солонину начали массово выпускать 
для нужд Красной армии. Она не портилась
История московских мясо-
комбинатов тесно перепле-
тена с историей страны.

Старейший мясокомбинат 
столицы — Микояновский. 
Все девять свежепостроенных 
цехов начали выдавать про-
дукцию 31 декабря 1933 года. 
Позднее появились и мясные 
производства помельче. 
— Мясокомбинаты построи-
ли для того, чтобы накормить 
огромные массы рабочего 
класса, — рассказывает пре-
зидент Мясного союза России 
Мушег Мамиконян. — Колба-
са была очень удобным про-
дуктом: с одной стороны, мяс-
ным, с другой — готовым 
к употреблению. Ведь рабо-
чим было некогда варить, да 
особо и негде.
Первые мясокомбинаты осна-
щались самым современным 
на тот момент оборудовани-
ем, закупленным в основном 
в США. Да и сырье использо-
валось исключительно нату-
ральное. Так, например, 
в 100 килограммах «Доктор-
ской» колбасы содержалось 
25 кило говядины высшего со-
рта 70 кг полужирной свини-
ны, 3 кило яиц и 2 кило коро-
вьего молока. Все карты сме-
шала война...
— Прежде всего возникла 
острейшая проблема с сы-
рьем. С оккупированной тер-
ритории СССР немецкая ар-
мия вывезла или забила для 
пропитания 17 миллионов го-
лов крупного рогатого скота, 
7 миллионов лошадей, 20 мил-
лионов свиней, 27 миллионов 

овец и коз, — приводит цифры 
кандидат исторических наук 
Игорь Федоренко. — Однако 
уже летом советское командо-
вание приняло решение, что 
вместе с гражданским населе-
нием необходимо эвакуиро-
вать крупный и мелкий рога-
тый скот, а также лошадей. 
Правда, решение это выполня-
лось не всегда.
Военное время заставило пе-
рестроить ассортимент в сто-
рону выпуска легко транспор-
табельной и малопортящейся 
продукции. Например, соло-
нины, копченостей и консер-
вов, а также полукопченых 
и копченых колбас. Последняя 

шла в офицерские сухпайки. 
Знаменитую «Докторскую» 
практически перестали выпус-
кать, а большую часть продук-
ции отправляли на фронт. 
Для москвичей же основали 
производство костных бульо-
нов и ливерных колбас. Мясо 
на многих комбинатах стали 
заменять глицерином, альбу-
мином, желатином, съедоб-
ными травами и даже ботвой 
огородных культур.
— С Микояновского комбина-
та уже в июне 1941 года в ар-
мию призвали более полутора 
тысяч работников. В июле 
250 человек ушли доброволь-
цами в народное ополчение, — 

рассказывает Игорь Федорен-
ко. — Работать стали женщи-
ны, пенсионеры и подростки. 
При этом комбинат наладил 
выпуск мясных концентратов 
для Красной армии.
Затем на московских мясо-
комбинатах удалось органи-
зовать и производство меди-
цинских препаратов на осно-
ве эндокринного сырья, полу-
чаемого при убое скота: пече-
ни, желчи, надпочечников. По 
сути дела, вместо «Доктор-
ской» стали выпускать необ-
ходимые стране лекарства. 
К знаменитой колбасе уда-
лось вернуться лишь в конце 
1940-х годов.

7 июня 1943 года. Бойцы едят тушенку и солонину, которую для них стали массово производить 
мясокомбинаты, переведенные «на военные рельсы»

Не мясо в лаваше,
а улыбка бытия
Шаурма — добро или зло? 
Такой вопрос «ВМ» задала 
москвичам.

МАРИНА МОСОЛОВА
ВОСПИТАТЕЛЬ В ДЕТСКОМ САДУ

Я сама шаурму всегда делаю. 
Мой собственный рецепт, на-
верное, далек от настоящего, 
но мужу очень нравится. 
Обжариваю куриное филе, по-
том измельчаю его в блендере 
со специями. На лаваш кладу 
свежую капусту, огурцы, поми-
доры, потом добавляю курицу, 
можно немного тертого сыра. 
Все это заворачиваю и отправ-
ляю в микроволновку. 
Специально для мужа добав-
ляю майонез, а сама обхожусь 
без лишних жиров. Раньше 
у нас рядом с домом был рынок 
около метро, там покупали ша-
урму иногда. Ингредиенты, на-
сколько помню, были такие 
же — курица, капуста, помидо-
ры, огурцы, майонез. Правда, 
там кетчуп еще добавляли. 
По мне, так без него лучше. 

СЕРГЕЙ БРАТЕЕВ
МЕНЕДЖЕР ТОРГОВОЙ СЕТИ

В студенческие годы с друзья-
ми настолько часто покупали 
мясо в лаваше в палатке рядом 
с университетом, что даже се-
рьезно задумывались о том, 
чтобы открыть собственный 
бизнес. В общем, хотели у ме-
тро поставить или арендовать 
палатку, нанять повара и тор-
говать там шаурмой, чебурека-
ми, пиццей, ну и различными 
напитками. Идея так и осталась 

нереализованной, но я стара-
юсь ее не забывать. Дело в том, 
что сейчас здоровая «быстрая 
еда» пользуется небывалой 
популярностью и, соответ-
ственно, может гарантировать 
достойный заработок. 

ФАИНА ХУСАИНОВА
ВРАЧОФТАЛЬМОЛОГ

Поборники здорового пита-
ния, разумеется, всеми руками 
против шаурмы. Но грамотные 
люди понимают, что если есть 
подобную пищу пару раз в ме-
сяц, существенного вреда ор-
ганизму не будет.
А если очень хочется есть 
блюдо почаще, я бы советова-
ла готовить его дома самосто-
ятельно. Вреда будет заметно 
меньше.

МАГОМЕТ АЛОЕВ
КУРЬЕР

Если выбирать, где купить ша-
урму — в ларьке на улице или 
в дорогом магазине, — уве-
ренно называю первый вари-
ант. Я считаю, лучше съесть на-
стоящую, пусть и излишне 
жирную, шаурму, нежели тот 
пресный, холодный «синюш-
ный» кусок из супермаркета. 
Еда должна быть по душе. 
Мой лучший друг Хасан как раз 
работает поваром, готовит ша-
урму в палатке у метро. Он ча-
сто шутит, что шаурма — это 
не просто мясо в лепешке, а на-
стоящая улыбка бытия. Когда 
ешь ее, не надо думать о лиш-
нем весе или о каком-то еще 
вреде для организма.

На ливерные колбасы есть 
ГОСТ — «Р 54646–2011 
Колбасы ливерные». Со-
гласно этому ГОСТу в «ли-
верке» должно содер-
жаться 14,1 грамма бел-
ков, 28,5 грамма жиров 
и 2,2 грамма углеводов. 
Калорийность продукта 
должна составлять 326 ки-
локалорий на 100 грам-
мов. Это выше, чем у обыч-
ной «докторской», но ни-
же, чем у копченой.

справка

Лучшую ливерную колбасу 
делают из телячьей печени

Нередко ливерную колбасу по 
старинке называют печеноч-
ной. Ведь в былые годы ее из-
готавливали именно из пече-
ни. Но сегодня эта колбаса де-
лится на два вида: печеночная 
и ливерная. В первой из них 
в составе присутствует пе-
чень, а вот в ливерной тако-
вой нет. 
— Печеночную и ливерную 
колбасу обычно объединяют, 
потому что и та и другая дела-
ется из субпродуктов, — рас-
сказывает технолог мясного 
производства Николай Симо-
ненко. — Но субпродукты по 
своему составу очень разные.
По словам Николая Олегови-
ча, при выборе «ливерки» 
нужно внимательно смотреть 
на этикетку.
— Очень хорошо, если в кол-
басе содержится печень. Же-
лательно телячья или сви-
ная — эти два вида считаются 
наиболее полезными, — пояс-
нил эксперт. — Впрочем, лю-
бая печень содержит много 
железа, витамины группы 
В и, конечно, белок — его в пе-
чени не меньше, чем в мясе. 
Если в составе слова «печень» 

нет, вы имеете дело с более де-
шевой «ливеркой».
Последняя в основном состо-
ит из недорогих субпродук-
тов, которые, в свою очередь, 
делятся на субпродукты пер-
вого и второго сортов. К пер-
вому, помимо печени, отно-
сятся брыжейка и почки. Они 
богаты витаминами и белка-
ми. Второй сорт — это вымя, 
сердце, рубец и желудок, 
а также всевозможные связ-
ки и сухожилия. Все это, ко-
нечно, вываривается, потом 
измельчается и используется 
в качестве фарша. 
— Субпродукты второго сорта 
не так уж и бесполезны для ор-

ганизма человека. В них до-
статочно много белков и ами-
нокислот, а также жиров и ви-
таминов. Но их содержание 
все-таки ниже, чем в субпро-
дуктах первого сорта, — пояс-
няет диетолог Ирина Кудря-
шова. — То есть обычная ли-
верная колбаса по своей пита-
тельной ценности значитель-
но уступает печеночной. 
Когда выбираете «ливерку», 
обязательно оцените ее цвет. 
— Даже самая качественная 
ливерная колбаса с высоким 
содержанием печени никогда 
не будет ярко-розового цвета. 
Это свидетельствует о том, что 
в составе присутствуют краси-

тели, — пояснил Евгений Си-
моненко. — Цвет ливерной 
колбасы серый, именно так 
выглядит вареный фарш. 
Оцените, сколько в составе со-
держится синтетических до-
бавок. Если их много, каче-
ство колбасы «оставляет же-
лать». Например, в ней может 
содержаться и печень, но она 
уже несколько раз была замо-
рожена, срок хранения ее уже 
почти прошел, поэтому в со-
ставе полно всевозможных 
консервантов. 
— Сейчас  ливерную колбасу 
часто делают по ТУ — техни-
ческим условиям. В этом слу-
чае присмотреться к составу 

нужно особенно тщатель-
но, — пояснила Ирина Кудря-
шова. — Ведь в состав продук-
та могут входить неожидан-
ные компоненты, как, напри-
мер, перловая и манная кру-
пы, картофельный крахмал, 
декстроза. При этом белка 
в таком «мясопродукте» мо-
жет быть всего 6 процентов, 
а жира — все 20. По сути это 
просто калории, утолить чув-
ство голода. Особой пользы 
для организма такая колбаса 
не несет. А вот вред из-за вы-
сокой жирности — очень 
даже. Поэтому я бы советова-
ла покупать ливерную колба-
су, изготовленную по ГОСТу. 

22 июня 2017 года. Мясной отдел гипермаркета «АШАН Гагаринский». Здесь продается несколько видов ливерной колбасы. Эксперты рекомендуют покупать ту, в которой 
больше белка, а на упаковке имеется значок ГОСТ

Эта колбаса — 
самая дешевая. 
Но это вовсе 
не значит, 
что она некаче-
ственная. Про-
сто для ее произ-
водства исполь-
зуются субпро-
дукты: печень, 
почки, желудок. 
Выбираем «ли-
верку».

продукт

Бульон должен 
быть насыщенным

Правильно варить мясо — целое искусство. Для нача-
ла давайте определимся — для чего. Если для бульо-
на, мясо закладываем в холодную воду, а если ну-
жен отварной кусок с максимальным содержанием 

питательных веществ, витаминов и минералов, то закла-
дываем мясо в кипящую воду. Дело в том, что верхний 
слой мяса мгновенно сворачивается и не дает полезным 
веществам выйти. Только учтите: мясо обязательно долж-
но быть разморожено. В противном случае заморожен-
ный верхний слой будет переварен, а внутренняя часть 
останется сырой. В общем, кусок проварится неравно-
мерно. Если вы не уверены в качестве мяса для варки бу-
льона, лучше слить первый бульон: с ним выходят различ-
ные микробы и вредные вещества, находящиеся в верх-

нем слое куска. Если же 
в мясе вы уверены, просто 
промойте кусок под про-
точной холодной водой. 
Для правильного бульона 
можно использовать говя-
жьи кости или само мясо. 
При этом кости нужно за-
печь в духовке в течение 
30 минут при температуре 
180 градусов, после чего по-

ложить их в воду, добавить репчатый лук, морковь, корни 
петрушки или укропа и варить минимум полчаса. Овощи, 
лавровый лист и перец горошком добавить за десять ми-
нут до окончания варки. После снять бульон с плиты и дать 
ему настояться минимум час, затем процедить через сито.
Если бульон мясной, то размороженный кусок закладыва-
ют в холодную воду и варят до готовности, овощи, души-
стый перец и лавровый лист также кладут за десять минут 
до окончания варки. Затем бульон снимают и дают ему 
настояться минимум час, после чего процеживают его че-
рез сито. Овощи, зелень, лавровый лист и перец горош-
ком придадут бульону приятный насыщенный вкус и аро-
мат. Чем больше мяса или костей вы добавляете в бульон, 
тем более он будет «мясным» и вкусным. Кстати, советую 
варить более насыщенные и концентрированные бульо-
ны. Например, чтобы получилось 2,5 литра бульона, возь-
мите 1,5 кило костей или мяса, 4–4,5 литра воды, по 
300 граммов овощей, остальное по вкусу.

АНТОН 
ГРИШИН
ШЕФПОВАР 
РЕСТОРАНА ЛЕН

тонкости

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

122210 10 15 19тысячи тонн свинины 
съедают за год жители 
столицы

рублей — минимальная 
цена куриной тушки 
в Москве

граммов жира содержит-
ся в 100 граммах класси-
ческой бастурмы

сантиметров составляет  
минимальная длина бато-
на колбасы

процентов белка обыч-
но содержится в мясе 
индейки

Подготовили НИКИТА МИРОНОВ, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА edit@vm.ru

1. Вареные колбасы.
2. Сосиски и сардельки.
3. Полукопченые колбасы.
4. Варено-копченые колбасы.
5. Сырокопченые колбасы.
6. Варено-копченые изделия (буженина, карбонад и пр.).
7. Сыровяленые изделия (балык, бастурма, суджук и пр.).
8. Готовые изделия (паштеты, сало, холодец и пр.).
9. Полуфабрикаты (шашлыки, купаты и пр.).
10.  Cпецноминации по предложению Экспертного совета 

(«Продукт для детского питания» и пр.).

Голосуем по номинациям

На сайте mostpp.ru продолжается голосование в рамках конкурса «Московское 
качество»: горожане выбирают лучших производителей мясных продуктов. 
А мы рассказываем, как в магазине выбрать ливерную колбасу, приготовить 
вкусный бульон, и вспоминаем историю мясокомбинатов.

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

Шашлык из свинины
Лучшим считается шашлык из свиной шеи. Он получается сочным и вкусным, посколь-
ку эта часть свиньи является самой мягкой и нежной, в ней практически нет жира.

На 100 г продукта:

Белки
25,5 г

Жиры
23 г

Углеводы
0 г

Сочетается с луком, зеле-
нью, черным хлебом, кетчу-
пом и красным вином. 

Рецепт. Маринад для шашлыка из свинины с майонезом. 
Кусочки свинины и нарезанный кольцами (толщиной 1 см) 
лук смешать в глубокой кастрюле, залить майонезом (на 2 кг 
мяса — 500 г майонеза), посолить, добавить специи по вкусу. 
Все тщательно перемешать, поставить в холодное место на сут-
ки. Перед приготовлением снова все тщательно перемешать .

Плохо сочетается с картофе-
лем и белым хлебом.

Противопоказан людям с заболе-
ваниями желудочно-кишечного 
тракта, детям до трех лет.

!

Калорийность на 100 г 

324 ккал
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Оставлять бо-
гатство детям? 
Умны будут — 
без него обой-
дутся; а глупому 
не в помощь. На-
личные деньги — 
не наличные 
достоинства. 
Золотой бол-
ван — все болван. 
Не тот богат, 
который отсчи-
тывает деньги, 
чтоб спрятать 
их, а тот, кото-
рый отсчитыва-
ет у себя лишнее, 
чтоб помочь то-
му, у кого нет 
нужного.
ДЕНИС ФОНВИЗИН
ЛИТЕРАТОР

американского дол-
лара в сутки на чело-
века — такова уста-
новленная Всемир-
ным банком черта 
«крайней бедно-
сти». Согласно этой 
оценке, за этой чер-
той живут около 
10 процентов насе-
ления Земли.

цифра

1,9

За чертой
Президент России Владимир Путин выразил озабоченность ростом за последние годы числа россиян, живущих за чертой бедности. Сегодня их число, 

по официальным данным, составляет около 13,5 процента общего количества граждан страны. Что такое бедность сегодня, как она меняет сознание человека, 
что нужно сделать для успешной борьбы с бедностью и как поднять доходы сограждан? Об этом на странице «Мнения».

Кто такие бедные?

Выученная 
беспомощность

Число россиян с доходами ниже прожиточного мини-
мума достигло 19,8 миллиона человек. По сравне-
нию с 2015 годом рост на 1,5 процента. Это данные 
Росстата. А согласно опросу РАНХиГС, почти 40 про-

центам населения денег хватает только на еду. Кого же 
у нас можно считать бедным?
Государство опирается на четкий критерий — прожиточ-
ный минимум (ПМ). В каждом регионе он свой. Если в ва-
шей семье среднедушевой доход ниже ПМ, обращайся 
к властям за помощью. Лично мое мнение, что бедный че-
ловек — это тот, кому хватает денег только на еду и оплату 
коммунальных услуг. Ни новую одежду, ни бытовую техни-
ку он позволить себе не может. Если же человеку даже на 
еду не хватает, то его можно 
назвать нищим. Но нищих 
у нас в стране, я считаю, не 
так уж и много. А вот бед-
ных — достаточно. Причем 
наша бедность уникаль-
на — это бедность работаю-
щего населения. Человек 
работает, но получает ниже 
прожиточного минимума. 
Как такое возможно?
Причин две. Первая и главная — у нас очень низкая про-
изводительность труда. Да, формально люди работают, 
но фактически настолько неэффективно, настолько мало 
производят, что зарплата, можно сказать, копеечная, хотя 
и вполне справедливая. Больше им платить не за что.
Вторая причина бедности — неполная занятость. Еще 
в 1990-е годы, пытаясь не допустить безработицы, власти 
реализовали стратегию: пусть лучше зарплаты невысо-
кие, но работают все, никого не сокращаем, чтобы не до-
пустить социального бунта. И такой принцип сохранился 
повсеместно: от «Почты России» до Российской академии 
наук! В РАН, например, есть ученые, которые устроены на 
0,1–0,25 ставки. Формально они работают. Фактиче-
ски — только числятся. Бедные это люди? Наверняка. 
Конечно, ситуация меняется. В эффективных отраслях 
экономики — «нефтянке» и сельском хозяйстве, напри-
мер, — произошло сокращение работающих. Ведь появи-
лись новые технологии, не требующие столько людей. 
Но таких отраслей не столь много. Чтобы бедных в России 
было меньше, нужно развивать как раз такие эффектив-
ные отрасли экономики, которые производят продукцию, 
пользующуюся спросом во всем мире, то есть конкурен-
тоспособную. Нужно повышать производительность тру-
да. А еще, наверное, для определения «бедный человек» 
использовать мировую классификацию. В цивилизован-
ном мире бедным считается человек, тратящий на еду бо-
лее 40 процентов дохода. 

Я бы различала вынужденную бедность и «бедность 
в голове». Предписания социальной среды переда-
ются без объяснения их происхождения, плохо 
осознаются и тяжело меняются. Вот почему бедные 

плодят бедных, а богатые разводят богатых. Так везде.
С детства в многодетных, а потому часто бедных семьях 
учили делиться. Признаком хорошего воспитания было 
не съесть последнюю конфету. Когда тебя угостят чем-
либо, это нужно обязательно сунуть в карман, порадовать 
тех, кто дома. Бедные люди больше ценят мелочи, боятся 
крупных сумм, не доверяют богатым людям.
У нас много способов договориться с бедностью. «Бед-
ность не порок», «Не имей сто рублей, а имей сто друзей», 
«С милым и рай в шалаше»... Можно подумать: чем беднее 
люди, тем больше они ценят отношения. Если бы это было 

так, богатые тут же пере-
дружились с бедными, 
и наступил бы социальный 
рай: свобода, равенство, 
братство. Кстати, это ло-
зунг тоже бедняцкий, со 
скрытым призывом все по-
делить. Бедный в дружбе 
и любви с богатым рассчи-
тывает на то, что богатый 
поделится. Бедные люди 

гордятся своими человеческими качествами, но сами по-
могают чаще только своим, родственникам, друзьям. 
Или нищим — дешевле совершить моральный поступок 
и получить искреннюю благодарность. На серьезные вы-
зовы у бедных отговорка: и рад бы! Психологи называют 
это выученной беспомощностью, когда выгодно прибед-
няться. Бедные люди теснее сбиты в группы, для них важ-
нее общий котел, потому что это гарантия на пайку. Такой 
тип поведения есть и у наших олигархов, пока они не ста-
новятся открытыми конкурентами. Понятие общака есть 
в криминальных группировках, хотя суммы, которые они 
стяжают, огромные, а жизнь, как у бедняков, коротка 
и безнадежна. 
Бедные нычкуют, но не тратят заначки. Накопленный 
с годами первоначальный капитал не работает, а мнется 
под матрасами. Много историй о людях, которые прожи-
ли на деньгах, пропустив реформы, а потом в петлю по-
лезли. Те, кто хочет вырваться из бедности, потратят за-
начки на образование и здоровье. Но настоящий бедный 
скорее готов к экстравагантным способам возвышения — 
лотерея, облигации, МММ. Даже в Америке бедные вы-
брали Трампа — мешок с деньгами, а не политика. 
Бедность сужает горизонты и вырабатывает иммунитет 
к переменам. На то, что мы остались в душе бедными, ука-
зывает количество людей, которые никогда не выезжали 
за пределы страны — 95 процентов. У них своя отговор-
ка — хорошо там, где нас нет! Перемены пугают — не ста-
ло бы хуже! Думаю, что это и есть главный залог бедности. 
Бедный человек повинуется страхам, богатый — своим 
фантазиям.

СЕРГЕЙ 
СМИРНОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ 
ЦЕНТРОМ АНАЛИЗА 
СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ 
И РИСКОВ

взгляд экономиста

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

психология

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

19 мая 2017 года. Бездомные у ресторана «ДжонДжоли» на улице Бахрушина. Сердобольные граждане, стремящиеся помочь людям в пограничном социальном 
состоянии, как правило, не догадываются, что это состояние их на самом деле вполне устраивает

Помогать надо лучшим, а не худшим

Надо ли надеяться на государство

Никаких тебе забот! Никакой ответственности! Напро-
тив, вся западная либеральная интеллигенция, все 
прогрессивное человечество считает хорошим тоном 
бороться с бедностью и требовать социальной защиты 

для бедных. А бедным в таких условиях остается лишь чув-
ствовать себя обиженными, агрессивно демонстрировать 
миру свои язвы и на основании собственной убогости, лено-
сти и бесталанности требовать от общества разных благ. На-
глость — второе счастье!
Зачем работать, если можно жаловаться — на режим, на 
судьбу, на обстоятельства, на правительство, на чинов-
ников, на богатых, на стра-
ну? Чувствовать себя жерт-
вой несправедливости лег-
че и приятнее, чем рвать 
зад ницу на фашистский 
крест, вкалывать и тянуть 
семью. 
Станьте финансовым ауди-
тором, кто мешает? 150 ты-
сяч рублей в месяц будете 
иметь. Что, мозгов нет, 
чтобы выучиться на аудитора?.. Не вопрос — освойте рабо-
чую профессию! Кто мешает овладеть дефицитной профес-
сией сварщика цветных металлов с сертификатом НАКС? 
Те же 150 тысяч рублей. Руки не оттуда растут?.. Предлагаю 
работу ассенизатора! Вот ко мне на дачу приезжает весе-
лый парень на говновозке, забирает продукты моей жизне-
деятельности и получает от меня 2500 рублей за десять ми-
нут работы. Много ума не надо — водительские права 
и умение закидывать шланг в дерьмо. У парня семейный 
подряд — он рулит и откачивает, а жена сидит дома диспет-

чером, принимая заказы и в промежутках между звонками 
занимается детьми (в трубке всегда слышится детский 
смех). Ассенизационную машину они взяли в кредит. Зака-
зов столько, что не успевают обрабатывать, особенно 
в праздники, когда отдыхающие москвичи на своих дачах 
начинают усиленно жрать. Мне порой приходится до суток 
жать «скорой помощи»!
Люди правых убеждений уверены: бедные — не глупые, они 
просто хитрые. Особенно это характерно для западных 
стран, где бедным платят субсидии да пособия, и чем боль-
ше у этой алкашни детей, тем больше они получат от людей 
работающих, с коих выдирают налоги на содержание ука-
занных полубеспризорных детей, выращенных улицей и ро-
дителями-маргиналами, которые потом пополняют ряды 
преступного мира и начинают... убивать и грабить тех са-
мых законопослушных налогоплательщиков, на чьи деньги 
появились на свет. Самоубийственный (для общества) по-
рочный круг!
Когда в свое время администрация президента Буша решила 
резко сократить пособия матерям-одиночкам на рождение 
детей, вся леволиберальная тусовка взвыла: это жестоко, 
надо бороться с бедностью! Но правы оказались правые, уж 
простите за тавтологию — именно такие суровые меры и по-
могли бороться с бедностью: малолетние мамашки смекну-
ли, что если начиная с какого-то ребенка им перестанут пла-
тить пособие, то рожать бессмысленно, и перестали плодить 
нищету. Вот это и есть реальная борьба с бедностью!
Помогать надо лучшим, а не худшим. Тогда лучших будет 
больше, а худших меньше, потому что выключится неесте-
ственный отбор на худших и включится естественный отбор 
на лучших.
Я хочу, чтобы не было бедных.

Принято считать, что россияне — народ, настроенный 
патерналистски. И всегда надеется на государство. 
Чтобы оно ему помогало даже тогда, когда главная по-
мощь, могла бы состоять в том, чтобы «дать удочку». То 

есть создать условия — для бизнеса, карьерного роста и т. д. 
А потом человек сам должен ловить свою удачу.
С чего вдруг в наше рыночное время надеяться на государ-
ство? На самом деле никаких таких сверхнадежд давно уже 
у основной массы населения нет. Все социологические иссле-
дования давно показыва-
ют, что большинство, при-
чем подавляющее, россиян 
давно привыкли надеяться 
только на себя или своих 
близких. То, что люди, отча-
явшиеся найти правду на 
местах, в ходе ежегодной 
прямой линии Владимира 
Путина каким-то чудом до-
званиваются ему со своей 
жалобой, можно ли считать патернализмом? Или все же речь 
идет о том, что не работают должным образом институты: 
суды, муниципалитеты, региональные парламенты и т. д. 
Или еще иногда представляют такую картину: в некоем де-
прессивном моногороде люди годами сидят без работы, без 
надежд и денег, но считается, что они пальцем не пошевелят 
и будут сидеть у разбитого корыта и ждать, когда придет до-
брое государство и даст им всем пособия. Мне кажется, та-
кая упрощенная картина возникает в головах людей, кото-
рые путают арабские предместья Парижа и один из трех со-
тен российских моногородов. Пособия и халява — это там. 
Какое такое пособие светит нашим согражданам, которые 
волею советских судеб оказались там, где сейчас все разру-
шено? Пособие по безработице в стране максимум четыре 
тысячи, и то в течение всего нескольких месяцев, и то такую 

«несусветную сумму» получают далеко не все. Система соци-
альной поддержки во многих регионах разрушена настоль-
ко, что патерналистски уповать на такое государство могут 
разве что люди совершенно наивные.
Почему же они сами не проявляют активность? Почему не 
открывают свой бизнес? Почему не снимаются с места и не 
двигают туда, где тепло и полно работы? Ну есть такое дело, 
конечно. Наши люди — не сказать так, чтобы сверхинициа-
тивны. Но безынициативность — это опять-таки не патерна-
лизм. Бизнес у нас хотят открывать не более 2–3 процентов 
населения против 20–30 процентов в развитых странах. По-
чему? А вы попробуйте. Рассказы об административном дав-
лении, удушении поборами и налогами — это ведь не всегда 
лишь отговорки. А во многом оно так и есть.
А по поводу сняться с места тоже есть нюанс. Есть ли у нас 
развитый рынок арендного жилья? Вопрос риторический. 
А как будут решены вопросы регистрации/поликлиники/
школы для детей? А разве арендатор частного жилья, прежде 
всего долгосрочный (который, предположим, приехал пора-
ботать в динамично развивающемся регионе), у нас так же 
защищен, как в европейских странах? Попробуйте выселить 
долгосрочного арендатора где-нибудь в Испании или Фран-
ции, если у него контракт. А у нас семью могут выставить на 
улицу за день. И езжай обратно в свой моногород. А как кон-
курировать с пришельцами из Средней Азии с их минималь-
ными требованиями (даже само слово тут это неуместно) 
к стандартам жизни и труда? В чем тут патернализм?
Разве что в том, что наши люди недостаточно «давят» на чи-
новников нашего государства — на выборах, путем горизон-
тальной самоорганизации и т. д. При этом отчасти они дей-
ствительно безынициативны, поскольку вековой опыт про-
шлых поколений научил: тот, кто высовывается, чаще дру-
гих теряет голову. В буквальном смысле. Поэтому лучше си-
деть и не высовываться. И лишь бы не было войны. Это не па-
тернализм. Это другое.

АЛЕКСАНДР 
НИКОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

наболело

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

заблуждения

Создали систему 
адресной 
поддержки

Город выстроил за последние годы хорошо сбаланси-
рованную систему поддержки нуждающихся. При-
чем власти столицы постарались сформировать эту 
систему так, чтобы поддержка нуждающихся из бюд-

жета носила адресный характер, то есть поддержка тех, 
кто реально в ней заинтересован.
Есть несколько категорий нуждающихся. Первая — люди, 
которым в силу жизненных обстоятельств (возраста ли, 
инвалидности, и т. п.) поддержка нужна постоянно — ма-
териальная или моральная. Для них создан институт по-
стоянной социальной помощи в каждом районе — цен-
тры социального обслуживания. Вторая категория лю-
дей — те, кому нужно разово помочь, чтобы они смогли 
преодолеть невзгоды, временные трудности, а затем 
гражданин мог бы обеспечить себе достойную жизнь са-
мостоятельно. Для таких существует система разовой по-

мощи. Она позволяет, на-
пример, получить допол-
нительное образование 
и найти работу, либо полу-
чить денежные средства, 
чтобы преодолеть трудную 
ситуацию, например, свя-
занную с пожаром в квар-
тире. Формы такой под-
держки разные. Так, можно 
получить социальный 

электронный сертификат, который дает возможность 
приобретать в определенных магазинах продукты или 
детские товары по фиксированным ценам ниже рынка. 
Раньше такая поддержка осуществлялась в натуральной 
форме: выдавали наборы продуктов или товаров. Сейчас 
этот вид поддержки монетизирован. А чтобы недобросо-
вестные люди не могли потратить денежные средства на 
электронном сертификате, скажем, на алкоголь или та-
бак — список товаров, которые можно получить по серти-
фикату, ограничен. 
Третья категория — это, безусловно, пожилые люди, пен-
сионеры. Наш город — единственный в России, где пенси-
онеры имеют право бесплатного проезда на транспорте. 
А еще Москва за свой счет осуществляет доплаты к пенси-
ям своих жителей, чтобы обеспечить определенный соци-
альный стандарт в нашей «дорогой», с точки зрения про-
живания, столице.
Кроме всего, в Москве также существуют многочислен-
ные налоговые и иные льготы и выплаты для тех, кто вос-
питывает детей-инвалидов, а также для многодетных се-
мей. Еще существуют формы поддержки для тех, кто бо-
лее 10 процентов своего семейного дохода вынужден пла-
тить за коммунальные услуги — это уже в форме субси-
дии. Я могу констатировать, что нет ни одного региона, 
который по комплексу и размеру соцподдержки мог бы 
сравниться с Москвой. И не только в России, но и в евро-
пейских странах.

Редактор страницы ИГОРЬ ЗИМАКОВ i.zimakov@vm.ru
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Абитуриенты штурмуют 
театральный олимп

Абитуриенты перед про-
слушиванием волну-
ются, повторяют тек-
сты. В длинной очере-

ди то и дело слышно, что кон-
курс — 1000 человек на место. 
Приезжают со всей страны, 
приходят прямо с вокзала, 
ставят чемоданы в углу в на-
дежде пройти конкурс и поко-
рить театральную Москву.
— Конкурс — понятие услов-
ное. На отборочные туры при-
ходят тысячи, а до экзаменов 
доходят 60 человек, — ком-
ментирует панический слух 
мастер курса Школы-студии 
МХАТ Евгений Писарев. — 
В этом году квота на актер-
ский факультет — 20 студен-
тов, из них 15  бюджетных 
мест и 5 платных. Проходной 
балл очень высокий — 70. 
Нынешние абитуриенты теа-
тральных вузов с утроенной 
энергией готовы сворачивать 
горы, чтобы учиться у лучших 
мастеров театра и кино. И Ев-
гений Писарев, художествен-
ный руководитель Драмати-
ческого театра имени Пушки-
на, который в этом году выпу-
стил в Школе-студии МХАТ 
свой первый курс, один 
из них. По его словам, в этом 
году очень сильный набор. 
— Хорошей молодежи очень 
много, — делится с «ВМ» ре-
жиссер. — Сейчас такое счаст-
ливое время, когда к нам при-
ходит много талантливой мо-
лодежи. Выбирать есть из 
кого. Это, конечно, непросто, 
но в экзаменационной комис-
сии — мастера. 
Все театральные вузы стара-
ются взять студентов, кото-

рые не только обладают дра-
матическим даром, но еще хо-
рошо поют, пластично двига-
ются, владеют навыками кло-
унады, гротеска. Да и вы иг-
рышные внешние данные ни-
кто не отменял. Одна из аби-
туриенток, худенькая рыже-
волосая девушка, нарисовала 
портрет идеальной студентки 
Школы-студии МХАТ:
— Это Вера Алентова в юно-
сти. Русская красавица с длин-
ной косой, голубыми глазами, 
высокая, стройная. Если Щука 
предпочитает девушек с не-
стандартной внешностью — 
главное, чтобы с шармом, то 
Школа-студия все-таки ценит 
классический типаж. 
Кстати, внук выпускников 
Школы-студии МХАТ Веры 
Алентовой и Владимира Мень-
шова Андрей Гордин учится на 
втором курсе у Дмитрия Брус-
никина. Андрей собирался 
стать режиссером, заглянул 
в Школу-студию за компанию 
с другом и был принят. В этом 
году поступает сын еще одного 
выпускника — актера Влади-

мира Стержакова. Здесь доро-
жат преемственностью, но вы-
бирают достойнейших. 
Реклама с выпускником Шко-
лы-студии МХАТ, звездой теа-
тра и кино Владимиром Маш-
ковым, побуждает молодежь 
реализовать весь свой потен-
циал, чтобы поступить. Ведь 
когда-то Машков приехал 
в Москву из Новокузнецка 
и убедил мастера курса Олега 
Табакова посмотреть на него 
внимательно. Сегодня худо-
жественный руководитель 
МХТ и заведующий кафедрой 
актерского мастерства Шко-
лы-студии Олег Табаков при-
сутствует на конкурсных ис-
пытаниях в качестве наблю-
дателя. Ректор Игорь Золото-
вицкий на вопрос: «Кто же ре-
шает участь абитуриен-
тов?» — ответил «ВМ»:
— В первую очередь мастер 
курса — Евгений Писарев. 
Олег Павлович высказывает 
свое мнение, к нему прислу-
шиваются, но последнее сло-
во за Евгением Александро-
вичем. 

Его ученики победили в Меж-
дународном театральном фе-
стивале студенческих театров 
«Твой шанс» и гастролируют 
с учебными спектаклями по 
всей стране. Выпускники Пи-
сарева уже приняты в МХТ 
и Театр имени Пушкина. Таи-
сия Вилкова со второго курса 
играет на пушкинской сцене.
Десятки тысяч молодых людей 
от 16 до 25 лет, переходя от од-
ного театрального вуза в дру-
гой, читают басню, прозу, сти-
хотворение и, если попросят, 
поют. Часами стоят в очереди, 
мокнут под дождем, надеясь, 
что называется, вытянуть 
счастливый билет.
«ВМ» заглянула в ГИТИС и уз-
нала у ректора Григория За-
славского, как проходит по-
ступление на актерский фа-
культет. 
— В этом году актерскую ма-
стерскую набирает художе-
ственный руководитель Теа-
тра имени Маяковского Мин-
даугас Карбаускис, — говорит 
Григорий Анатольевич. Кон-
курс на курс Карбаускиса 

огромный — почти 900 чело-
век на место. Тут произошло 
движение друг другу навстре-
чу. Мы подумали о нем как об 
одном из лучших учеников 
Петра Фоменко, а он подумал 
о ГИТИСе и о том, с кем ему 
завтра работать в Театре Мая-
ковского. В умении работать 
с актерами с Карбаускисом 
мало кто сравнится. 
На вопрос о количестве бюд-
жетных мест Григорий За-
славский дал обнадеживаю-
щий ответ: 
— Страна сегодня относится 
к актерам как к очень важным 
специалистам, и в этом году 
бюджетных мест нам дали не 
меньше, чем в прошлом. При-
чем даже на внебюджетных 
курсах будут бесплатные ме-
ста для студентов. Например, 
на курсе Андрея Кончаловско-
го. Андрей Сергеевич лично 
выберет студента, а может, их 
будет несколько, надеюсь, что 
пять, и они будут учиться 
у него бесплатно.  
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

Вчера, 11:30 Параллельно с прослушиванием абитуриентов в Школе-студии МХАТ проходили экзамены. Студенты актерского 
факультета Дмитрий Сумин, Ангелина Поплавская и Валерий Зазулин (слева направо) сдают сольное пение

В Школе-студии 
МХАТ и ГИТИСе 
заканчиваются 
отборочные 
прослушивания 
на актерский 
факультет. «ВМ» 
узнала, как при-
нимают экзаме-
ны в главных те-
атральных вузах 
Москвы.

Нечаянные радости сказки
Вчера в кинотеатре «Ок-
тябрь» состоялась одна 
из самых ожидаемых рос-
сийских премьер 39-го Мос-
ковского международного 
кинофестиваля — фильм 
Рус тама Хамдамова (на фо-
то) «Мешок без дна».

Единственный художник, чьи 
полотна при жизни украшают 
залы Эрмитажа и Третьяков-
ки, Хамдамов снимал свой но-
вый фильм пять долгих лет. 
Блистательные актерские ра-
боты Светланы Немоляевой, 
Аллы Демидовой и Анны Ми-
халковой вписались в настоя-
щее художественное полотно, 
отсылающее нас к шедеврам 
мировой живописи.
Рустам Усманович, ваш фильм 
насыщен смыслами, образами, 
реверансами в сторону знако-
вых произведений мировой ли-
тературы и кинематографии. 
Как создается подобное кино-
полотно? 
В Госкино предложили напи-
сать сценарий фильма для де-
тей. За основу я взял сказку 
«В чаще» Рюноскэ Акутагавы, 
по которой в 1961 году снял 
свой потрясающий фильм Ку-
росава. А еще раньше мы сня-
ли черно-белый короткоме-
тражный фильм «Бриллианты. 
Воровство», показанный в Ве-
неции. Вот с этого и началось. 
Новый фильм назывался 
«Яхонты. Убийство», но слово 
«яхонты» больно уж напоми-
нало название ювелирного ма-
газина. «Мешок без дна» под-
ходил гораздо больше, потому 
что героиня Светланы Немоля-
евой в новом фильме читает 
295-ю сказку из книги «1001 
ночь», которая называется 
«Бездонный мешок» и в кото-
рой — кто больше скажет слов, 
тот и выиграл. Сюжет строится 
вокруг мистического убийства 
Царевича в XIII веке, причем 
свидетели преступления пре-
подносят совершенно различ-
ные версии случившегося. 
А основное действие происхо-
дит во время правления импе-
ратора Александра II.
Фильм начинал продюсер Ан-
дрей Кончаловский, потом при-
шла продюсер Любовь Обминя-
ная. За эти пять лет что было са-
мым мучительным?
Работа звукорежиссеров. 
Я даже не уверен, что они во-
обще есть в России. Топот ног 
по «Мосфильму», скрип две-
рей, шумы, шорохи — с этим 
приходилось бороться долго 
и мучительно и все это зату-
шевывать.
Светлана Немоляева рассказы-
вает, что вы снимали в забро-
шенном дворце Санкт-
Петербурга, который сумели за-
драпировать бумажными зана-
весями так, что создается ощу-
щение, будто дело происходит 
в Эрмитаже. А еще она говорит, 
что вы из нее «вытянули» не ис-
пользованные ранее краски. 
Как вам удается находить новое 
в людях и окружающих «объе-
мах»?
Когда-то Жанна Моро, сни-
мавшаяся у меня в «Анне Кара-
мазофф», показала пальцем 
на Немоляеву и заявила: «Вот 
типичная голливудская звезда 
довоенного времени». Я согла-
сился. И она была бы лучшей 
Раневской из «Вишневого 
сада», если бы мы все вовремя 
хватились. В голосе Немоляе-
вой есть упаднические ноты, 
как у Валентины Караваевой, 
дублировавшей Дитрих, Гар-
бо, Бергман, и резкие ноты 
моей любимой актрисы Бетт 
Дэвис. Светлана Владимиров-
на очень сердилась, когда я ее 

настраивал: «Вы сейчас — 
Бетт Дэвис, не надо сладости 
в голосе». Это же относится 
и к роли Бабы-яги, в которой 
с трудом можно узнать Аллу 
Демидову. Актриса перешла 
все грани, все делала, как в теа-
тре, как клоун. Это — школа 
Таганки. Баба-яга выглядит со-
вершенно физической женщи-
ной, которая сначала истерит, 
а потом переходит к нормаль-
но-бытовому голосу.
Что касается мира, который 
мы создавали, когда отделыва-
ли особняк, то шторы я приду-
мал сделать из промасленной 
бумаги, в которую заворачи-
вают детали автомобилей. Это 
очень красиво, я это подсмо-
трел у одного фотографа, кото-
рый снимал в такой «драпи-
ровке» манекенщиц. Мои ху-
дожники по костюмам работа-
ли у Карена Шахназарова, поэ-
тому им доступен был склад, 
где мы нашли тряпье еще от 
«Ивана Грозного» — из него 

сшили костюмы. И чешские 
броши, которые натыкали 
в кокошник Царевны. 
Фильм решен в черно-белой 
гамме, и в нем — невероятное 
количество отсылов к старому 
Голливуду...
Я вырос на великом черно-бе-
лом кино. Существует гени-
альная фраза: «Лев состоит из 
хорошо переплавленной бара-
нины». Когда я делал фильм, 
у меня в голове крутились «Ве-
ликолепные Эмберсоны» Ор-
сона Уэллса, фильмы Жана 
Кокто и Жана Виго. Я этим 
кино пропитан, и если что-то 
хочу сделать, то они незаметно 
вылезают. Точно так же, как 
если бы я делал актерские сце-
ны, которых у меня никогда 
нет, потому что я их делать 
просто не умею, то вспомнил 
бы «Весну на Заречной улице» 
или «Большую семью». Ника-
ких режиссерских выкрутасов, 
поэзии и метафор — и это про-
сто чудо! Но я такого сделать 
не могу.
Кроме того, в юности я пере-
смотрел весь итальянский нео-
реализм. И вот это все дало та-
кой плод. 
А если бы снимали сказку 
для детей, а не для взрослых, 
то какие образы питали бы ее?
Детский фильм я бы делал 
как Пазолини (да-да, не смей-
тесь!). Вытащил бы сказки Тол-
стого, которые обожаю. Они 
маленькие, туповатые, но 
в этом их прелесть. Всегда дол-
жен присутствовать высокий 
наив, когда ты дошел до какой-

то вершины. У Пазолини при-
сутствуют примитивные люди, 
которые примитивно стоят, 
примитивно говорят. Я вот 
этой простоты от артистов не 
мог добиться, так как они — 
высокие профессионалы. Вот, 
например, наш разбойник 
и насильник Кирилл Плетнев 
просто не в состоянии быть 
злым. У него все время наблю-
далось блистание в глазах, как 
и у Даниила Козловского. Или 
Вячеслава Тихонова. 
Давайте коснемся литератур-
ных и художественных ассо-
циаций. Как в сказку из «1001 
ночи» попали мотивы чехов-
ских «Трех сестер», Катерина 
из «Грозы» Островского и бу-
тыли с картин Моранди?
Это смешная история. Я очень 
люблю Антониони, искренне 
думаю, что его «Затмение», 
«Приключение», «Ночь» — 
лучшее, что есть в мировом 
кино. Антониони подарил мне 
не только ритм этой  картины, 
но и одну историю. Однажды 
они с Тонино Гуэррой ходили 
в гости к Джорджио Моранди, 
которого все вокруг не люби-
ли — он писал только скучные 
серые бутылки с сереньким,  
розовым или голубоватым от-
тенком. Моранди объяснил 
кинематографистам, что его 
бутыли — это пьесы Чехова, 
«и это везде — «Три сестры». 
Это — потрясающе смешно, 
я тут же захотел эту фразу 
вставить в фильм. В том месте, 
когда камера запечатлевает 
три бутылки разных форм, 

а разговор идет 
о трех барышнях, 
мечтающих о Мос-
кве. А чтобы было 
еще смешнее, до-
бавил Кате рину, 
которая хочет бро-
ситься в Волгу (еще 
одну бутыль, стоя-
щую на самом 
краю полки).
До боли знакомые 
персонажи картин 
Врубеля и Васнецо-
ва выглядывают 

в фильме «из-за каждого угла 
и из-за каждого цветочного 
горшка», как говаривал Стефан 
Цвейг. А кто еще являлся не-
зримым соавтором изобрази-
тельного ряда? 
Вы правильно подметили — 
и Врубель, и Васнецов. И обо-
жаемый мною Шишкин. 
Но специально я это не выстра-
ивал. Даже не знаю, кто мог бы 
вот так рационально подойти 
к созданию кино. Наверное, 
только очень сильный чело-
век — у меня бы так просто не 
получилось. Я шел интуитив-
но. И замечал, что хочешь од-
ного, а получается другое, 
и даже, может быть, лучше. 
А иногда вообще ничего не по-
лучается. 
ЕЛЕНА БУЛОВА
elena.bulova@vm.ru

Древние магические инструменты майя и ацтеков 
стали экспонатами Музея Глинки  
Вчера 14 музыкальных ин-
струментов ацтеков и майя 
в дар Музею имени Глинки 
передали посольство Мекси-
ки и Фонд культуры имени 
Чайковского. Корреспондент 
«ВМ» увидела необычные 
экспонаты.

Распадор, сонахас и гуиро — 
музыкальные инструменты 
ацтеков и майя. Они воссозда-
ны по древним образцам и ри-
сункам доколумбовой эпохи. 
Самый необычный — крохот-
ный «свисток смерти». 
 — Он использовался на рели-
гиозных торжествах, — рас-
сказывет солистка оркестра 

Латинской Америки Габриэл-
ла Хименес Лара. — Предста-
вители цивилизации майя 
считали смерть не концом, 
а переходом в другую жизнь. 
Поэтому свисток можно было 
услышать не только на похо-
ронах, но и на праздниках. 
Габриэлла берет в руки не-
большой браслет с бубенчика-
ми из семян  редкого дерева ка-
пулина. 
— Это тенабарис. Его надева-
ли на ноги во время религиоз-
ных обрядов, призывая таким 
образом духов. 
Тенабарис издает ритмичные 
звуки — будто в плотно закры-
той коробке гремит горсть не-

больших камней. Глиняную 
флейту эмболо в доколумбо-
вую эпоху делали из человече-
ских костей тех, кого крово-
жадные майя приносили 
в жертву. Распадор — изящная 
флейта в форме змеи, издаю-
щая мелодичные звуки, также 
символизировала переход из 
одного состояния в другое. 
Все музыкальные инструмен-
ты в России известны лишь уз-
кому кругу специалистов. Му-
зею Глинки их передают 
в знак многолетней дружбы 
и тесного культурного сотруд-
ничества. 
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

альма-матер

Рустам Хамдамов — кино-
режиссер, сценарист и ху-
дожник.
Родился 24 мая 1944 года 
в Ташкенте. В 1969 году 
окончил Всесоюзный го-
сударственный институт 
кинематографии (мастер-
ская Григория Чухрая). 
Фильмография: «В горах 
мое сердце» (1967), «Не-
чаянные радости» (1974), 
«Анна Карамазофф» 
(1991), «Бриллианты. Во-
ровство» ( 2010) и др.

справка

Свидетели 
преступления 
преподносят 
совершенно 
различные версии

Вчера 18:30 Музыкант из Мексики Габриэлла Хименес Лара 
демонстрирует игру на водном барабане гуахэ

Курс доллара и евро можно заморозить
Курсы валют продолжают 
колебаться. В разгар летних 
отпусков эта тема особо акту-
альна для тех, кто планирует 
отдых за границей. Как быть, 
если вы готовитесь к поездке 
или планируете валютную 
сделку?

Финансовые организации, 
к счастью, придумывают раз-
личные способы облегчить 
нашу жизнь. Например, ВТБ 
24 (входит в группу ВТБ) запу-
стил сервис, позволяющий 
клиентам зафиксировать курс 
валюты на два рабочих дня 
и совершить операцию, даже 
если курс на рынке изменится.
В рамках новой услуги банк 
предлагает обмен наличной 
валюты в размере от 300 
до 50 тысяч долларов США или 
евро при условии, что сумма 
будет кратна 10 у. е. Наиболее 
выгодный курс устанавливает-
ся для сумм от 5 тысяч долла-
ров США или евро. Для заказа 
валюты не требуется дополни-
тельно звонить в финансовую 
организацию, деньги будут 
в кассе без предварительного 

заказа. Сервис доступен кли-
ентам с картой любого россий-
ского банка и для покупки, 
и для продажи наличной валю-
ты онлайн в режиме 24/7.
— Курс конверсии зависит 
от  суммы и доступен на сайте 
сервиса или в чат-боте до про-
ведения операции. При этом 
клиентам не требуется зара-
нее выбирать офис для совер-
шения сделки, прийти можно 
в любое удобное отделение, — 
рассказали «ВМ» в банке.

При оформлении заказа 
на карте клиента резервиру-
ются 10 процентов от запра-
шиваемой суммы в рублях. 
При совершении операции 
сумма будет разблокирована 
банком. В случае отказа клиен-
та от совершения сделки сред-
ства в размере 10 процентов от 
суммы заказа будут списаны. 
— Мы впервые предоставляем 
возможность физическим ли-
цам обменять валюту по курсу, 
который привязан к курсу 

межбанковского рынка. 
Это особенно важно в услови-
ях, когда курс в течение дня 
может меняться несколько 
раз. Ранее данный сервис мы 
предоставляли только для ком-
паний, — прокомментировал 
директор казначейства банка 
Павел Пшеницын. Обменять 
валюту необходимо в течение 
двух рабочих дней с момента 
оформления заявки. Сейчас 
услуга доступна в 10 отделени-
ях банка в Мос кве. Решение 
о тиражировании сервиса 
на регионы присутствия банка 
будет приниматься по итогам 
пилотного проекта. 
— Что-то похожее давно пора 
было придумать, — считает 
бизнес-тренер Антон Епи-
шев. — Это важно, когда курс 
меняется каждый день. Экс-
перт, кстати, предостерег 
от безоглядного перевода руб-
лей в доллары и евро. Если вы 
не профессиональный валют-
ный трейдер, делать этого без 
лишней необходимости 
не стоит.
НИКИТА МИРОНОВ
relations@vm.ru
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23 июня 12:13 Клиент банка проводит валютную операцию
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точка Сегодня точку в номере ставит президент 39-го Московского международного кинофестиваля Никита Михалков, который позирует с актрисами Дарьей Калмыко-
вой (слева) и Мариной Орловой на одном из светских раутов фестиваля. За кулисами главного российского киносмотра проходит немало светских мероприятий. 
На модном показе актрисы выступили в качестве моделей. Обе — выпускницы Школы-студии МХАТ. Марина Орлова — одна из наиболее востребованных актрис 
российского кино. На ее счету уже больше 35 картин. Дарья Калмыкова — ведущая актриса Театра Олега Табакова. Очередной ММКФ получился насыщенным, в кон-
курсной программе — картины именитых режиссеров: Ким Ки Дука, Аки Каурисмяки, а также ленты отечественных режиссеров.

Делу — время, 
а потехе — час

Крылатая фраза «чертовски хочется поработать» мо-
жет стать реальностью уже в этом году. Депутаты 
Госдумы предлагают ограничить новогодние празд-
ники 31 декабря (пьянка), 1 января (похмелье) 

и Рождеством Христовым — 7 января (раскаяние о содеян-
ном в нетрезвом состоянии и подсчет потраченных денег).
Упразднить до неприличия длинные новогодние каникулы 
необходимо, чтобы «люди смогли больше заработать», счи-
тают некоторые народные избранники. При этом они 
(в совокупности) не посягают на святое право русского че-
ловека «гулять так гулять». Инициативу депутатов подхва-
тили эксперты, которые предлагают революционное ре-
шение — перенести пять новогодних (зябких, опасных об-
морожением в сугробе) выходных дней на начало мая, ког-
да под каждым лопушком готов тебе и стол и дом, как гово-
рил легендарный русский 
баснописец Иван Андрее-
вич Крылов.
Благое пожелание (в виде 
законопроекта, уже внесен-
ного в Госдуму на обсужде-
ние) — не первая, думается, 
и не последняя попытка по-
играть на нервах у слабоха-
рактерных избирателей. 
Сильные духом россияне 
в депутатских наказах, посулах и благословениях не нуж-
даются. Они работают. Много и плодотворно. Даже те, 
у кого официальной (с трудовой книжкой у кадровички) 
работы нет. Россияне — шестые в мировом рейтинге по па-
хоте на всех и вся (1978 трудовых часов в год на одного ра-
ботающего). Впереди только чилийцы, греки, южнокорей-
цы да костариканцы с мексиканцами. Правда, капитали-
стические бухгалтеры не учитывают важный момент 
в этой арифметике эксплуатации трудящихся: русские ра-
ботают в две смены — одну на производстве, а другую — 
дома. Конечно, не все, но о-очень многие. Отпахав смену 
у станка, как не окучить вечерком картошку на огороде, не 
отремонтировать дома мебель или обувь, в машине не по-
копаться, молотком не постучать. Отпуск, проведенный 
дома, считается работой в одну смену. Так что по объему 
«пахоты» мы — впереди планеты всей. Довелось мне поин-
тересоваться у профсоюзного босса колхоза — чем занима-
ются механизаторы, выходя на пенсию. В ответ услышал, 
что «за последние 10 лет ни один механизатор не дожил до 
пенсии». Это — в советское время, когда был профсоюз 
и путевки в санаторий давали. 
Конечно, «принимаем на грудь». А как же? Доступность ал-
коголя увеличивает объем его потребления. Что делать че-
ловеку трезвому, когда рабочее место на замке? Нормаль-
ный россиянин воспитан в режиме: делу — время, а поте-
хе — час. Ему работой надо заниматься, а не баклуши бить. 
Потому предложение депутатов сократить новогодние ка-
никулы и желание экспертов сместить время отдыха 
с зимы на весну самого отдыха в жизнь российского труже-
ника не добавит. Народным избранникам не мешало бы 
озаботиться проблемой трудящихся женщин — основной 
тягловой силы страны. Чтобы у станков и прилавков стоя-
ли веселые и бодрые красавицы, а не рабыни, замученные 
тяжелой неволей. Чтобы им хватало времени и «причепу-
риться», как говорил участковый Анискин, и ребенка в са-
дик отвести, и сильному полу «глазки строить». У нас же вся 
забота о том, как на праздники обустроить алкашей, погло-
щающих настойку боярышника. В России по этому поводу 
говорят — «свинья грязи найдет». Так что пусть праздники 
(зимние и летние) будут праздниками — короткими, весе-
лыми, искрометными, а работа такая, чтобы «чертовски ее 
хотелось».

АНАТОЛИЙ 
СИДОРОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

работа

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»Тренинг

Трансфертное 
ценообразование — 
актуальные вопросы 
(теория и практика)

Проспект Мира
Олимпийский пр-т, 14
Учебный центр 
«ФинЭкспертиза»
28 июня c 10:00 до 17:00
Тренинг предоставляет 
уникальную возможность рас-
смотреть вопросы трансфертно-
го ценообразования с позиции 
консультантов, ежедневно рабо-
тающих с проектами по данной 
тематике, и приоткрыть некото-
рые профессиональные секреты 
и хитрости.
Курс рассчитан на широкий круг 
слушателей и построен таким 
образом, что раскрывает как 
базовые сведения о предмете, 
так и довольно специфиче-
ские практические аспекты, 
адресованные специалистам. 
Специалисты с любым уровнем 
подготовки найдут ответы 
на многие свои вопросы. 

Конференция
Антикоррупция 
в России и СНГ

Смоленская
Ул. Новый Арбат, 32
Марриотт Отель Новый Арбат
28–29 июня, с 10:00 до 18:00
4-я ежегодная практическая 
конференция «Антикоррупция 
в России и СНГ» — это ключевое 
событие года для профес сио-
налов в области противодей-
ствия коррупции. Участниками 
конференции станут руководи-
тели служб внутреннего аудита, 
внутреннего контроля, экономи-
ческой безопасности и юриди-
ческой службы из крупнейших 
российских и международных 
компаний.
Докладчики поделятся своим 
практическим опытом и предо-
ставят собравшимся возмож-
ность за два дня познакомиться 
с ключевыми трендами в об-
ласти построения эффективной 
системы внутреннего контроля, 
сэкономив время на поиске 
нужной информации.

Спектакль
Дети портят отношения

Арбатская
Ул. Б. Никитская, 19/13 
Театр им. Вл. Маяковского
28 июня в 19:00
Легкая, изящная, непред-
сказуемая комедия. Нелепость 
происходящего здесь чрезвы-
чайно смешна и на удивление 
достоверна. У главы мылова-
ренной фирмы сынок совсем 
не хочет учиться, а желает 
жениться. Отец даже угрожает 
ему ссылкой в далекую замор-
скую колонию. Но, увы, поздно: 
у юного Жака появился ребенок. 
Яркий, искрометный музы-
кальный спектакль про любовь 
никого не оставит равнодушным. 

Мастер-класс
Золотное шитье

Третьяковская
Ул. М. Ордынка, 26, стр. 1
Творческая мастерская «Берег 
ветров»
28 июня c 13:00 до 17:00
Золотное шитье — вышивка 
золотой и серебряной нитью — 
древний вид рукоделия. Со-
бравшиеся научатся изготав-
ливать украшения в смешаной 
технике с элементами золотного 
орнаментального шитья с нату-
ральными камнями и японской 
золотной нитью.
Размер украшения в итоге 
составит около 9 сантиметров. 
Оборотная сторона будет вы-
полнена из натуральной кожи. 
Организаторы просят участ-
ников иметь при себе острые 
ножницы для ткани (вроде 
маникюрных), иглы для ручного 
шитья тонкие, пяльца (дере-
вянные).

Концерт
Чайковский в джазе

Парк культуры
Ул. Крымский Вал, 10 
Центральный дом художника
28 июня в 19:30
Музыка Чайковского в ин-
терпретации мэтра джазовой 
музыки Сергея Жилина трогает 
сердца любителей джаза вновь 
и вновь. Зрителям предлагают 
послушать джазовые импро-
визации на темы из знамени-
того цикла русского классика 
«Времена года» в виртуозном 
исполнении одного из лучших 
джазовых пианистов России. 
Некоторые из пьес, вошедших 
в знаменитый цикл «Времена 
года», стали символом русской 
музыки во всем мире. Музыка 
Чайковского до сих пор явля-
ется одной из самых исполняе-
мых на планете. 

Дегустация
Какой кофе, 
чай вам вреден

Серпуховская
Ул. Щипок, 5/7
Негосударственный пенсион-
ный фонд «Транснефть»
28 июня c 12:00 до 13:30
На встрече гости узнают основ-
ные правила приготовления 
полезного, вкусного чайного 
напитка и выяснят, почему 
некоторым людям нельзя пить 
черный чай, а некоторым — зе-
леный. Собравшимся расскажут, 
почему кофе не всегда бодрит. 
А еще любопытных ждет дегу-
стация традиционного русского 
чая, которая позволит узнать, 
что этот напиток — отличная 
альтернатива не только другим 
видам чая, но и кофе.

Талант и доброта — 
секрет успеха
Сегодня исполнилось 68 лет 
актеру театра и кино, народ-
ному артисту России Алек-
сандру Панкратову-Черному 
(на фото). «ВМ» дозвони-
лась ему, чтобы поздравить, 
и убедилась, что со времен 
«Нофелета» любимец публи-
ки ничуть не постарел душой. 

— Большое спасибо за по-
здравления. Дата некруглая, 
поэтому в этом году отмечать 
на широкую ногу не пла-
нирую. 
Вообще, Александр Панкра-
тов-Черный отличается осо-
бой скромностью. А гордить-
ся есть чем. Когда-то он при-
ехал, что называется, поко-
рять Москву. И у него это по-
лучилось. 
— Я приехал сюда с добрым 
сердцем. Быть может, поэтому 
и удача мне улыбается. Конеч-
но, люди в провинции и в сто-
лице сильно отличаются. В не-
больших городах все друг дру-
га знают. Я с теплотой вспоми-
наю детство, свою малую ро-
дину, — рассказал артист.
По его словам, столица при-
нимает приезжих, как своих 
детей, смотрит, как человек 
воспитан и как относится 
к другим. 
— Одним Москва дает шанс, 
а другие вынуждены уезжать 
ни с чем. У мегаполиса ведь 
своя психика, — считает ак-
тер. По его мнению, стать до-
стойным гражданином горо-
да можно, если относиться ко 
всем с добротой и понима-
нием. 
— Никогда нельзя обижать-
ся, если вас не поняли. Нужно 
подстраиваться под других, 
принимать их взгляды, отно-

ситься с добротой. И рабо-
тать над своим внутренним 
миром.
Александр Васильевич всегда 
готов шутить и смеяться 
от души, с радостью делится 
своими планами и хорошим 
настроением. Неудивитель-
но, что в Москве за многие 
годы у Александра Васильеви-
ча появилось огромное коли-
чество верных друзей. 
Он признался, что многие то-
варищи придут поздравить 
его с днем рождения, несмо-
тря на то что масштабного 
празднования в этом году не 
плани руется.
— Вот когда у меня был по-
следний раз юбилей, 65 лет, 
мы арендовали весь ресторан. 
Собрались коллеги, артисты, 
шутили, смеялись. Валентин 
Гафт читал свои замечатель-
ные стихи, Любовь Бодрова 
пела песни, Володя Меньшов 
говорил тосты. Отметили как 
надо, — сказал Панкратов-
Черный.
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ СЕРДЕЧНО 
ПОЗДРАВЛЯЕТ АКТЕРА С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ!

деловая афиша развлекательная 
афиша

цитата
СВЕТЛАНА ЖУРОВА
ОЛИМПИЙСКАЯ ЧЕМПИОНКА 
ПО КОНЬКОБЕЖНОМУ СПОРТУ,  ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
МАСТЕР СПОРТА, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ

На наших глазах столи-
ца раскрывается в со-
вершенно новом облике.
Многие иностранцы, 
посещающие Россию, на-
пример французы, гово-
рят, что у них не так 
чисто, как в Москве.

Коллекционирование

Юридические услуги

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Недвижимость

 ● Балашиха, ул. Трубецкая, 2-комн. 
кв-ра, ЖК «Никольско-Трубецкое». 
Монолит. 9-й этаж, 63,41 кв. м, 
своб. план., лоджия; внутр. охр. 
тер-рия, п/п, собств. развитая инф-
ра; 15 мин. тр. до ст. м. «Щелков-
ская». Дом построен. 3 500 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● Бутырская м., 17-й пр-д Марьи-
ной Рощи, д. 9. Общая площадь: 
2707 кв. м + подвал 497 кв. м, пло-
щадь зем. уч. — 5136,6 кв. м. Ох-
рана, парковка на 50 м/м. Собствен-
ник. Стоимость — 335 000 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● Дмитровское шоссе, 49 км 
от МКАД, село Пуриха. Участок 16 со-
ток. По границе смешанный лес. 
Рядом спортивный курорт «Соро-
чаны». Стоимость — 1 800 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35 

 ● Новорижское ш. 10 км от МКАД. 
Рядом с дер. Михалково. Участок 
17 соток, ИЖС, в лесном масси-
ве. Стоимость — 18 300 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

Городской департамент защиты 
прав человека. Бесплатная юриди-
ческая консультация обманутым 
вкладчикам. Помощь в оспарива-
нии куплю-продажи, дарения, на-
следства, выселения. Банкротство 
физлиц. Опыт работы более 15 лет. 
Звоните! Т. (495) 664-39-67
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